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Aunque en estas fechas de primero
de año se habla mucho de ayudas
de la PAC, cotizaciones de los pre-

cios en Lonja, plantones y semilleros, abo-
nos y fertilizantes, fechas de planta-
ción…de poco servirá si los embalses
claves del regadío extremeño, tanto de la
cuenca del Guadiana como del Tajo, no
recuperan al menos su aspecto habitual de
la última década. 
Sin el agua de regadío, la viabilidad de
buena parte de las 290.000 hectáreas de
regadío regional estaría en entredicho, y
con ellos más de 750 millones de euros
en ingresos directos para los agricultores.
La cuenca del Guadiana, que vertebra en
sus Vegas Altas y Bajas, la mayor parte de
los cultivos industriales de peso regiona-
les (tomate, arroz, maíz) así como los fru-
tales de hueso y las grandes explotaciones
de olivar superintensivo y en seto, ha
tenido en la última década de media una
ocupación del 51,5% de su capacidad
total. En torno a los 4.700 hectómetros
cúbicos. 
“Todo lo que no sea llegar al comienzo de
la primavera con un volumen por encima
del 40% de su capacidad en la cuenca del
Guadiana -asegura el gerente de una de las
más importantes cooperativas agrícolas
extremeñas- es introducir mucha incerti-
dumbre entre los agricultores. Y más tras

lo sucedido en la campaña del 2022 con el
maíz y el arroz, y algo menos con el toma-
te”. Del aspecto que tengan en las próxi-
mas semanas los embalses de Orellana,
Alange, García de Sola, Zújar, La Serena o
Cíjara dependerá mucho el producto inte-
rior bruto económico del campo regional.
Tanto en producción y renta de los agri-
cultores, como en miles de peonadas y
jornales en campo, y de cientos de pues-
tos de trabajo en fábricas de tomate y
arroz, almacenes de maíz, o en las centra-
les hortofrutícolas. 
En el caso de los pantanos extremeños de
la cuenca del Tajo, que han tenido una
otoñada con más precipitaciones que la
del Guadiana, también resultan claves
para cultivos de olivar, fruta de hueso,
tabaco, pimiento para pimentón, almen-
dro o hortícolas como el espárrago blanco
lo que suceda en embalses como el de Val-
decañas, Torrejón, Gabriel y Galán, Cedi-
llo, Borbollón o incluso Alcántara. 

Cultivos estratégicos
Hay que tener en cuenta la facturación
global de los principales cultivos del cam-
po extremeño depende en buena medida
de la posibilidad de regar. De media, unas
43.000 has de maíz, 7.000 de tabaco,
23.000 de tomate para industria, 21.000
de arroz, unas 20.000 de fruta de hueso,

15.000 de nuevas plantaciones de almen-
dro, 1.600 de nogal, 1.100 de pistacho,
unas 65.000 hectáreas de olivar -muchas
de ellas en seto o superintensivo- y unas
32.000 de viñedo depende de que el agua
llegue a los surcos o los pies de los árbo-
les. 
El impacto económico media de las pro-
ducciones y cultivos asociados al regadío
regional en Extremadura supera los 750
millones de euros en ingresos directos
para el productor, sin contar además lo
que supone a nivel agroindustrial y en
empleo rural. 
La superficie de riego en Extremadura se
sitúa en 290.586 hectáreas, de las que
176.139 incorporan el riego localizado,
suponiendo el 60,6% del total, 7 puntos
más que la media estatal, que se sitúa en el
53%. El resto de agricultura de regadío en
la región extremeña se completa con
74.614 hectáreas regadas por gravedad,
23.366 por aspersión y 16.467 por riego
automotriz. 
A fecha del 9 de enero, la cuenca del
Guadiana estaba al 33,3% de su capaci-
dad de agua -en torno a 3.169 hm3- solo
tres puntos mejor que en la misma sema-
na del 2022. Aunque el embalse de Ore-
llana sí está mejor que el pasado año.
Mientras, en la del Tajo sí ha subido has-
ta más del 63%.

EN PORTADA
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Los embalses extremeños deciden 
el futuro de 750 millones de euros
de ingresos para el regadío

Los principales cultivos en facturación y empleo
(tomate, fruta, maíz, arroz, tabaco, olivar, viñedo…) dependen del agua

Embalse de La Serena (Badajoz)
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En el nuevo mapa de los cultivos
que se ha ido tejiendo en los últi-
mos años en las comarcas extre-

meñas, el cultivo de diferentes tipos de
frutos secos tiene un gran protagonismo.
En algunos casos como con la castaña,
muy asentados ya desde hace años en
zonas como las Villuercas o el norte de
Cáceres, y en otros como el del almendro
irrumpiendo con una alternativa o com-
plemento a los nuevos olivares en muchas
explotaciones. Además del pistacho y el
nogal, y también a la higuera para higos
secos, aunque en este último alterando
con el cultivo para higo en fresco. 
Según la Encuesta de Superficies Agrarias
del Ministerio de Agricultura, en el año
2005 había en Extremadura un total de
7.965 hectáreas de cultivos de frutos
secos (almendra, castaña, nogal y pista-
cho) y 12.492 de higuera. Solo seis años
más tarde, en 2021, las hectáreas que
abarcan ya los frutos secos en Extrema-
dura se acercaban a las 25.000 has a las
que se suman 13.190 has de la higuera. 
En este fuerte crecimiento de los cultivos
de frutos secos han influido varios facto-
res. Por un lado, la fuerte demanda nacio-
nal e internacional, lo que ha provocado
altas cotizaciones en los mercados de ori-

gen, superiores a la media de otros culti-
vos e incluso de la fruta de hueso o la
aceituna. Además, su menor necesidad de
recursos hídricos, e incluso su plantación
en secano también han sido un factor
decisivo a la hora de decantarse por ellos.
Entre los cultivos de frutos secos en la
región destaca el caso de la almendra, que
ha pasado de suponer 3.200 hectáreas en
el año 2005 a superar las 18.300 a finales
del 2021 con datos oficiales. 
En el caso del nogal, que lleva más años
en la región de la mano de empresas
como Borges, se ha pasado de 1.041
hectáreas a un total de 1.851 has. Mien-
tras, el pistacho ha pasado de ser testi-
monial en 2005 con apenas 61 has a tener
ya más de 1.267 has con varias planta-
ciones de calado en tramitación medio-
ambiental en la actualidad. Y por último,
la castaña pasó de 2.315 has a acercarse a
las 3.000 has, recuperando protagonismo
en sus zonas tradicionales como la comar-
ca cacereña de Las Villuercas, con nuevos
marcos de plantación e innovaciones
varietales. 

Industria transformadora
Esta superficie y producción ha provoca-
do que en los últimos meses comiencen a

aparecer proyectos industriales de trans-
formación asociados a algunos de estos
cultivos. Es el caso de la industria de
almendras del grupo vasco Iberian
Smart Financial Agro (ISFA Gestión)
en el polígono industrial de Miajadas o
el de Extremeña de Pistachos Sociedad
Cooperativa Agroalimentaria en la
localidad pacense de Fuente de Cantos
para transformar buena parte de la pro-
ducción pistachera de la región y de
otras provincias cercanas. 
Otro cultivo especial, que en parte tam-
bién se cataloga como fruto seco, es el
de la higuera, asociada tradicionalmente
a zonas de Cáceres como las de Almo-
harín y Arroyomolinos de Montánchez,
o La Vera y el Jerte, y también a zonas
de la provincia de Badajoz como Cristi-
na, Salvaleón, Torre de Miguel Sesmero,
Barcarrota o Guareña en los últimos
tiempos. Un cultivo que sigue creciendo
en extensión y que ya supera según los
datos del ESYRE las 13.190 hectáreas en
la región, aunque resulta casi imposible
diferenciar qué parte de ellas se asocia a
la producción de higo seco y cuál a higo
fresco. Dos productos muy distintos y
con mercados comerciales totalmente
diferentes. 

CULTIVOS
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El cultivo de frutos secos 
toma impulso en Extremadura 
con más de 38.000 hectáreas

Almendro (18.300 has), higuera (13.190 has), castaño (3.000 has), 
nogal (1.850 has) y pistacho (1.270 has)

Almendro Castañas HigosPistachos Nogal
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Las ayudas de la PAC se han converti-
do en uno de los pilares más impor-
tantes para el campo extremeño,

sobre todo en momentos de gran comple-
jidad como los vividos desde el comienzo
de la pandemia y que han enlazado con la
guerra de Ucrania. Entre el 25 y el 32% de
las rentas de los agricultores y ganaderos
extremeños procede de las ayudas europe-
as. De ahí que cualquier cambio normativo
se mire con lupa. Y es lo que va a ocurrir ya
con la nueva PAC 23-27 que introduce
importantes novedades y no siempre sen-
cillas de asimilar por los interesados.
Las ayudas europeas suponen de media
unos 550 millones de euros en Extrema-
dura, el 9,5% del total de ayudas que reci-
be España. En los últimos dos años, el
número medio de perceptores extremeños
de ayudas europeas al campo de Pago Bási-
co son en torno a los 47.800. En toda
España, en torno a los 665.000 producto-
res podrán presentar la solicitud única de
estas ayudas hasta finales del mes de abril. 
En total serán 4.800 millones de euros en
ayudas directas, de las que el 61% serán
como ayudas a la renta y el 23% a los nue-
vos ecorregímenes, la gran novedad de la
PAC a partir de esta campaña.
El Ministerio de Agricultura ha tenido que
publicar una ‘Nota Aclaratoria sobre la Apli-
cación de los ecorregímenes. PAC 2023-2027’
para tratar de resolver las muchas dudas
planteadas. 
La acogida a los ecorregímenes (EERR) es
voluntaria para el productor, que decidirá

para qué parcelas de su explotación los
solicita o no, y bajo qué prácticas justifica
su realización.  Toda la superficie elegible
de la explotación podrá acogerse a un eco-
rregimen. Para solicitarlos, en la Solicitud
Única de Ayuda para cada parcela agrícola
se indicará:
-Si la parcela se acoge o no a uno de los 9
ecorregímenes PEPAC.
-En caso de haber marcado “sí”, bajo qué
práctica se acoge.

Diferentes prácticas
El solicitante puede, por tanto, decidir aco-
gerse de forma total o parcial a los eco-
rregímenes, en toda o parte de su superfi-
cie, y combinando diferentes prácticas
sobre distintas parcelas agrícolas. Estos son
los 9 ecorregímenes y el importe de ayuda.
Dentro de cada ecorregímen puede haber
diferentes prácticas.

-Agricultura de Carbono y Agroecología.
Pastoreo extensivo, siega y biodiversidad en
las superficies de pastos húmedos. Con un
importe unitario planificado para 2023 de
62,16 euros/hectárea.
-Agricultura de Carbono y Agroecología.
Pastoreo extensivo, siega y biodiversidad en
las superficies de pastos mediterráneos.
Con un importe unitario de 40,96
euros/ha.
- Agricultura de Carbono y Agroecología.
Rotaciones y siembra directa en tierras de
cultivo de secano. Con un importe unitario
de 47,67 euros/ha.

-Agricultura de Carbono y Agroecología.
Rotaciones y siembra directa en tierras de
cultivo de secano húmedo. Con un impor-
te unitario de 85,72 euros/ha. 
Agricultura de Carbono y Agroecología.
Rotaciones y siembra directa en tierras de
cultivo de regadío. Con un importe unita-
rio de 151,99 euros/ha.
-Agricultura de Carbono. Cubiertas vege-
tales y cubiertas inertes en cultivos leñosos
en terrenos llanos. Con un importe unita-
rio de 61,07 euros /ha.
-Agricultura de Carbono. Cubiertas vege-
tales y cubiertas inertes en cultivos leñosos
en terrenos de pendiente media. Con un
importe unitario de 113,95 euros/ha.
-Agricultura de Carbono. Cubiertas vege-
tales y cubiertas inertes en cultivos leñosos
en terrenos de elevada pendiente. Con un
importe unitario de 165,17 euros/ha. 
-Agroecología. Espacios de biodiversidad
en tierras de cultivo y cultivos permanen-
tes. Con un importe unitario de 56,05
euros/ha (156,78 euros/ ha para cultivos
bajo agua).

La ayuda se percibirá en cada hectárea que
se solicita, si se realiza al menos una de las
prácticas descritas para el ecorrégimen en
cuestión, siendo solo posible el cobro de
una ayuda por cada hectárea que se solici-
te, independientemente de que se realice
más de una práctica sobre la misma hectá-
rea. El importe de ayuda a percibir será el
mismo dentro de dicho ecorrégimen, inde-
pendientemente de la práctica elegida.

AYUDAS PAC
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Los 9 ecorregímenes que marcan 
las nuevas ayudas de la PAC 2023

Cerca de 48.000 agricultores y ganaderos extremeños
recibirán subvenciones de Pago Básico
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En los últimos años, el desarrollo de
la agricultura en invernaderos y bajo
plástico ha tenido un importante

desarrollo, y no solo en Andalucía. En
otras zonas del sur español, entre ellas
Extremadura, cada vez se buscan más
alternativas a los sistemas tradicionales de
cultivo, especialmente en hortícolas y ver-
duras. Para minimizar la extensión del cul-
tivo y sobre todo obtener un mayor rendi-
miento por hectárea de productos y de
ahorro de costes e insumos. 
Una de las últimas alternativas que está
tomando fuerza en los últimos tiempos es
la denominada “agricultura vertical”. En
Centro de Experiencias de Cajamar,
ubicado en Paiporta (Valencia) investiga la
viabilidad de este sistema desde hace ya
dos campañas con una producción comer-
cial de 31,70 kilos por metro cuadrado. 
Según Carlos Baixauli, director del Cen-
tro de Experiencias de Cajamar y Alfonso
Giner, técnico del mismo, “la agricultura
vertical consiste en el desarrollo de cultivos
en altura, con el objetivo de aprovechar
mejor el espacio, incrementar los rendi-
mientos y mejorar la distribución de ali-
mentos. 
En este modelo, la base para garantizar el
éxito de su desarrollo son los cultivos
hidropónicos, el conocimiento de control
del clima, el de los cultivos que mejor se
adapten al desarrollo en el entorno de esta
infraestructura y los recursos necesarios
para poder cultivar a diferentes alturas.  Y
todo ello reduciendo el uso de insumos a

fin de conseguir un sistema más eficiente
para producir hortalizas.
Durante la primera campaña 2020-21 del
ensayo se desarrollaron un total de seis
cultivos, con una producción comercial
acumulada de 26,6 kg/m2. En esta última
campaña 2021-22, con una plantación
más, mejorando algún cultivo, que pe
incrementar los permitió incrementar los
rendimientos, hasta llegar a obtener una
producción comercial de 31,70 kg/m2.

Agricultura indoor
Existen numerosas versiones de agricultu-
ra vertical, y entre las distintas posibilida-
des se encuentra la conocida como agri-
cultura indoor, que utiliza espacios
cerrados, con estructura a diferentes altu-
ras, recurriendo necesariamente al uso de
luz artificial.  Otra opción es cultivar en
invernadero, utilizando estructuras que
permiten aprovechar la luz solar, incre-
mentar la densidad de plantación, incre-
mentar la velocidad de crecimiento al
mejorar el clima y el mayor desarrollo que
aportan los sistemas de cultivo hidropóni-
co
Según los responsables de la investigación,
los sistemas de cultivo hidropónico emple-
ados en agricultura vertical, en muchos
casos, se basan en lo que el doctor inglés
Allan Cooper patentó, como un sencillísi-
mo y eficaz sistema de NFT (nutrient film
technique) a mediados de la década de los
70 del siglo pasado. Debido a la fragilidad
de este sistema, las producciones de culti-

vo sin suelo bajo invernadero se han
decantado por utilizar sustrato como
soporte y mantenimiento de las plantas.
En el Centro de Experiencias Cajamar
se puso en marcha en septiembre de 2021
un sistema de cultivo vertical, utilizando
una estructura que permite cultivar a 4 o 5
alturas hasta 2 metros, bajo invernadero,
sobre unos canales de PVC que tiene la
opción de modificar la densidad de plan-
tación, adecuándola hasta un máximo de
40 plantas/m2, con un sistema de cultivo
hidropónico con solución nutritiva recir-
culada.  
En la última década, se vienen abordando
distintas propuestas de producción verti-
cal, entre las que se pueden destacar las
granjas verticales conocidas como agricul-
tura indoor, que requieren de una alta
inversión y se desarrollan en ambientes o
almacenes cerrados con sistema de cultivo
hidropónico o aeropónico, En ellas se
implementa la recirculación de la solución
nutritiva, control de ambiente y utilización
de luz artificial con la tecnología LED, o
con otro tipo de lámparas.  Este sistema de
producción puede reducir el transporte de
estos productos frescos y perecederos, faci-
litando la distribución en grandes ciuda-
des, en las que el movimiento de camio-
nes resulta cada vez más complicado En
todas las plantaciones se aprecian diferen-
cias claras de producción entre las dos
hileras superiores y las más bajas, debido a
la sombra que se ejercía sobre las hileras
de la zona inferior.

NUEVOS CULTIVOS
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La agricultura vertical 
se abre paso

Con rendimientos en hortícolas y aromáticas 
por encima de los 30 kilos por metro cuadrado en cultivos hidropónicos 

Cultivo de Batavia Cultivo de Menta Cultivo de Espinacas
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¿Cómo ha sido la campaña 2022 para el
sector arrocero extremeño?
El cultivo de arroz ha pasado una cam-
paña nefasta en Extremadura por la
sequía, con cierto malestar en el sector
productor porque el arroz fue el gran
damnificado en el reparto de agua dispo-
nible. Se sembraron 2.100 hectáreas, con
una producción un poco más baja que la
media normal de Extremadura debido al
verano tan caluroso. Han faltado 700 kg
por hectárea de media. Sin contar que en
una zona muy limitada han caído pedris-
cos y la merma ha sido mayor.

¿El arroz es el cultivo que más agua con-
sume o es solo una imagen estereotipa-
da?
Es una imagen estereotipada y exagerada
en algunas ocasiones. El cultivo consume
agua como todos los cultivos. Pero la ges-
tión sostenible y racional que realizan los
arroceros con un uso eficiente del agua ha
convertido a este cultivo en parte de la
solución ante un recurso tan escaso y
limitado. Nadie como los agricultores es
más consciente de ello y hacemos un uso
eficiente a través de diversas técnicas para,
al final, producir alimentos para todos.
La producción de arroz combina tradición
e innovación y se llevan a cabo numerosas
prácticas sostenibles para realizar una ges-
tión adecuada del agua para el cultivo,
que contribuye además a conservar hábi-
tats y proteger la biodiversidad. No hay
más que hacer una visita este año por la

zona arrocera y veremos la ausencia de
todo tipo de aves.

¿Cómo marchan las pruebas sobre nue-
vas variedades más productivas y resis-
tentes?
De forma lenta pero con avances, como
debe ser si queremos realizar las cosas
bien porque lograr variedades más pro-
ductivas y que se adapten a cada región
arrocera no se hace de la noche a la maña-
na. Es un trabajo de varios años, de inves-
tigación y de pruebas. Hemos perdido
este año para continuar desarrollando
esas nuevas variedades en Extremadura y
Andalucía, que esperamos probar la pró-
xima campaña si hay agua. Tenemos ya
desarrolladas nuevas semillas con tecno-
logía Provisia. 

El sector arrocero regional ha manteni-
do, salvo en 2022, las hectáreas de forma
estable coincidiendo con la salvaguardia
de la UE a las importaciones de Cambo-
ya y Myanmar ¿Tras esta corta campaña
entrará más arroz de terceros países de
nuevo?
Por supuesto. Hay que tener en cuenta
que las dos regiones productoras de arroz
más grandes, que son Andalucía con
30.000 hectáreas y Extremadura con
21.400 hectáreas, no han tenido produc-
ción este año. Las consecuencias, más allá
de tener una campaña perdida y del estra-
go económico que ha supuesto a todos
niveles, hay que verlas también a largo

plazo. Los compradores van a buscar
otras vías de comercio, abriendo nuevos
canales a la importación de arroz, con una
calidad muy inferior a la nuestra, que nos
puede perjudicar en los precios para los
próximos años. Puede ser lo más depri-
mente, dentro de una situación ya depri-
mente.
Desde Cooperativas Agro-alimentarias
Extremadura animamos la campaña
pasada a nuestros agricultores a sembrar
más arroz redondo que largo, dentro de
esa pequeña superficie que teníamos, por-
que el redondo se consume más en la
cuenca mediterránea y podía tener cierto
diferencial de precio respecto al largo. La
calidad del arroz redondo que se importa,
no es ni parecida a la nuestra, por eso
hemos inclinado la balanza hacia esa
variedad.

Aunque todo dependerá del agua de los
embalses. ¿Aguantaría el sector produc-
tor otra campaña sin sembrar?
Sin lugar a dudas, no. Si continúan los
problemas, lo vamos a pasar realmente
mal. Desde el punto de vista del merca-
do, si se consolidan los nuevos canales
que están abriendo los compradores en
otros países, por la situación excepcional
que hemos tenido este año, vamos a per-
der toda nuestra cuota. Productivamente,
porque arrastramos pérdidas que superan
los 61 millones de euros. Y hay que sumar
la inexistencia de actividad industrial y la
pérdida de jornales.  

CULTIVOS

Félix Liviano Presidente de la Sectorial de Arroz 
de Cooperativas Agro-alimentarias Extremadura
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“El sector arrocero extremeño no
aguantaría otra campaña sin sembrar”
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El sector del tomate para industria
salvó los muebles en la pasada
campaña 2022, una de las más

complejas tanto en campo como en las
propias industrias de los últimos años.
En primer lugar, por la incertidumbre,
con los semilleros ya preparados, sobre
las hectáreas que finalmente se iban a
poder sembrar y cultivar ante la fuerte
sequía y el nivel de los embalses. Y para
las propias industrias, que elevaron el
precio final de las toneladas final de pro-
ducto, por el fuerte incremento de los
costes energéticos, logísticos y de mate-
riales como los envases por ejemplo. 
Según los datos de la Mesa del Tomate,
finalmente los productores extremeños
pudieron sembrar un total de 18.611
hectáreas de tomate, un dato sensible-
mente superior al inicialmente previsto
en el mes de febrero que era de 17.034.
Aún así, en el análisis de los datos de
hectáreas sembradas en la última década,
la campaña del 2022 fue la segunda con
menos superficie sembrada, solo por
detrás de la de 2013. Desde el año 2015,
los agricultores extremeños siempre
habían conseguido sembrar por encima
de las 22.000 hectáreas por campaña.
Aunque la reducción final en hectáreas
fue mucho menor que la de otros gran-
des cultivos del regadío regional como el
arroz y el maíz.

Campaña complicada
Pese al aumento de las hectáreas sembra-
das, el desarrollo de la campaña fue com-
plicado tanto por las fuertes olas de calor
durante todo el verano, con temperaturas
extremas durante el día y muy altas
durante la noche, así como por la irrup-
ción de serios problemas de nematodos en
bastantes parcelas que redujeron las tone-
ladas finales por hectárea. Los tomateros
extremeños han pedido una autorización
excepcional de materias activas desinfec-
tantes de suelo y que agronómicamente
sea factible su utilización. 
Así, mientras la producción inicial en
febrero contratada era de 1,57 millones de
toneladas y en mayo se ampliaron hasta
las 1,74 millones de toneladas, finalmen-
te la entrega de producto se quedó en 1,53
millones de toneladas.  Mientras el rendi-
miento previsto en mayo era de 93,8 tone-
ladas por hectárea, finalmente se quedó en
las 82,7 tn/ has. Lo que impactó de forma
considerable en el rendimiento para el
productor -pese a la subida del precio del
tomate- así como en las propias industrias
al dejarse por el camino más de 210.000
toneladas de producto con el que conta-
ban. 
La campaña del 2022 fue la segunda con
menos entregas de kilos de tomate por
parte de los productores extremeños de la
última década, solo por detrás del 2013.

Solo en tres de las últimas diez campañas,
los productores de la región han logrado
producir más de 2 millones de toneladas
de tomate. 
En el caso de los productores andaluces, la
situación fue pero ya que de las 4.410
hectáreas inicialmente previstas, solo se
pudieron sembrar 2.715 hectáreas. Con
esta cifra, la producción cayó hasta las
242.000 toneladas, con rendimiento rea-
les de 89,2 tn/has. El grado cumplimien-
to sobre las previsiones iniciales de febre-
ro no llegaron al 55% mientras que en el
caso de los productores extremeños casi
alcanza el 98%. 

Industrias
Por lo que respecta a las industrias extre-
meñas del sector, finalmente las previsio-
nes de tomate recibido se acercaron
mucho a las iniciales de febrero aunque
lejos de las previstas en mayo. Así, a las
fábricas ubicadas en Extremadura -que
también reciben tomate desde Andalucía y
Portugal- llegaron un total de 1.62 millo-
nes de toneladas procedentes de 19.561
hectáreas. En mayo, la previsión era la de
recibir y transformar 1,83 millones de
toneladas de producto. En el caso de las
factorías ubicadas en Andalucía, final-
mente recibieron un total de 231.617
toneladas, cuando en febrero esperaban
432.000 toneladas.

EMPRESAS Y MERCADOS
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La campaña de tomate 
en Extremadura en 2022
fue la segunda más corta

de la última década 
con 1,53 millones de tn
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El visto bueno de la empresa públi-
ca Sepides a la financiación prefe-
rente de 120 millones de euros

para el proyecto industrial de la azucare-
ra del grupo de Emiratos Árabes Al Kha-
llej Sugar a las afueras de Mérida ha vuel-
to a activar las posibilidades del cultivo
de remolacha azucarera en la región. 
Casi desde el año 1997, cuando la anti-
gua Ebro se llevó su planta azucarera de
La Garrovilla a Sevilla, el cultivo de remo-
lacha en la región ha sido inexistente.
Ahora de nuevo se abre la posibilidad de
sembrar miles de hectáreas en un cultivo
que mira de reojo actualmente la subida
del precio del azúcar en los mercados
internacionales pero que depende mucho
en sus regiones productoras de las ayu-
das agroambientales. Un cultivo al que
desde la Unión Europea se quiere cuidar
por la rotación de cultivos que permite
con otros como tomate, girasol o cereal.
Si los plazos de la nueva tramitación
medioambiental se cumplen la idea de
sus promotores, a través de su filial
española Iberica Sugar Company es
comenzar el movimiento de tierras
durante la próxima primavera. 

Producción
La planta azucarera se construiría en el
polígono industrial de Expacio Mérida.
Se trata de un proyecto de 500 millones
de euros de inversión, con una capacidad

de procesado de 5,5 millones de tonela-
das de remolacha azucarera al año -1.500
toneladas a la hora- para una producción
anual de 1,7 millones de toneladas de
producto terminado tanto para el merca-
do nacional como exportación. España es
importadora de azúcar actualmente. Una
buena parte de la remolacha se cultivaría
en la Comunidad de Extremadura, aun-
que también se traería remolacha de Por-
tugal y Andalucía. 
En su primer año de actividad, las previ-
siones son las de abastecerse de una
superficie entre 40.000 y 50.000 hectáre-
as de cultivo. Hay que tener presente que
en la campaña del 2021, en España se
cultivaron en torno a 28.700 hectáreas de
remolacha azucarera, de las que 25.000
lo han sido en regadío y unas 3.700 en
secano. En el año 2022, por temas clima-
tológicos y de subida de costes para su
producción, solo se sembraron menos de
20.000 hectáreas en España. 
En toda la Unión Europea, la superficie
dedicada al cultivo es de 1,3 millones de
hectáreas. La producción media por
hectárea en la Unión Europea es de 73,6
tn, mientras que en España sube a las 91
tn. Desde Cooperativas Agroalimentarias
Extremadura consideran que “la rentabi-
lidad que llegue a tener el cultivo de
remolacha es lo que condicionará las
posibilidades reales del mismo en Extre-
madura”.

Región líder
Castilla y León es la región líder en pro-
ducción y transformación del producto,
gracias sobre todo el potencial de su coo-
perativa ACOR de Valladolid. Aunque el
cultivo en esta región también ha ido a la
baja en los últimos años, al pasar de las
25.745 hectáreas en el año 2017 a las
15.083 has en el año 2022. La media de los
últimos años se sitúa en las 20.000 has.
Prácticamente todo el cultivo de remolacha
en Castilla y León se realiza en regadío. En
la última campaña, el rendimiento medio
ha sido de 108 toneladas por hectáreas con
un precio mínimo fijado por ACOR de 65
euros/toneladas. 
A esta cantidad habría que añadir la ayuda
agroambiental fijada por la Administración
si se cumplen numerosos requisitos, que
puede llegar a los 500 euros/has. Aunque
no se pueden sembrar dos años seguidos
en la misma parcela remolacha. ACOR
espera alcanzar entre 10.000 y 12.000 has
de cultivo en la campaña del 2023. 
La segunda región productora de remola-
cha en España es Andalucía, con una media
de unas 7.500 hectáreas, concentradas
sobre todo en la provincia de Sevilla y de
Cádiz. Con más de la mitad de la siembra
en secano, donde los rendimientos no
superan las 70 tn/has de media y en torno
a las 105 tn/has en regadío. La empresa
Azucarera ha ofrecido esta campaña 60
euros/toneladas. 

NUEVOS CULTIVOS
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La azucarera de Mérida avanza 
sin resolver dónde se sembrará 
la remolacha para abastecerla

En Castilla y León y Andalucía las azucareras ofrecen esta campaña entre 60 y
65 euros/tn por la remolacha a la que se suma la ayuda agroambiental por has

Recogida de remolacha 
en Castilla y León (Foto: Asaja)
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La agricultura ecológica sigue avan-
zando en la comunidad extremeña,
que es la quinta de España en super-

ficie. Según los últimos datos sobre el sec-
tor del Ministerio de Agricultura, referi-
dos al año 2021, la superficie de agro
ecológica creció en la región en 3.700
hectáreas en el último año con datos ofi-
ciales hasta alcanzar las 108.983 hectáre-
as en el último año. Sin embargo, el aná-
lisis en detalle de la superficie declarada y
en conversión en la región muestra tam-
bién como el 80% del total se concentra
en dos actividades: pastos permanentes y
olivar. Es decir, la penetración de la agri-
cultura ecológica en otros cultivos muy
importantes en la región como fruta de
hueso, frutos secos, tomate para industria
y viñedo sigue siendo muy limitada. 
Según los datos oficiales del Ministerio de
Agricultura de finales de 2021, del total e
las 108.983 hectáreas declaradas, habría
58.906 hectáreas de pastos permanentes,
35.249 hectáreas y 14.727 de tierras ara-
bles. Entre los cultivos que más destacan
en extensión en la región declarados en
ecológico figura el olivar con 29.146 has,
seguido de los frutales con 2.380 has, los
frutos secos con 1.891 has y el viñedo con
1.889. 
De las 108.983 de agricultura ecológica a

finales del año 2021 un total de 89.372 ya
lo eran definitivamente, 10.639 lo estaban
en primer año y otras 8.970 has en el
segundo año.
La superficie destinada a la producción
ecológica en España aumentó el 8 % en
2021 frente al año anterior, hasta alcanzar
las 2.635.442 hectáreas, y sitúa ya la
superficie agraria útil (SAU) dedicada a la
producción ecológica en el 10,79 %. 
En producción vegetal destaca el aumen-
to de hectáreas dedicadas a los cultivos
permanentes (+18 %), en especial los fru-
tos secos (+35 %), las plataneras y subtro-
picales (+25 %), los cítricos (21 %) y el
olivar (16 %). Dentro de los cultivos ara-
bles (+15%), se ha producido un creci-
miento de plantas cosechadas en verde
para alimentación animal (+39 %).

Comercialización
La Comunidad de Extremadura sigue
teniendo actualmente más protagonismo
en la producción ecológica que en su
transformación y sobre todo en su comer-
cialización. Según los datos del Ministerio
referidos a finales del 2021, la región con-
taba con un total de 2.858 productores
agrarios en ecológico, 89 ganaderos y 163
de ambas ramas, para un total de 3.110.
Esta cifra la sitúan en el puesto número

seis de España en producción ecológica.
Del total, 2.187 se ubican en la provincia
de Badajoz. Mientras, la región contaba
con un total de 192 elaboradores/trans-
formadores, descendiendo hasta la posi-
ción décima a nivel nacional. Contaba con
3 importadores, pero ningún exportador
de productos ecológicos entre los 230 que
existen declarados en toda España. En
cuanto al total de comercializadores,
Extremadura disponía de un total de 97
de los 2.668 existentes a nivel nacional, lo
que la sitúa el puesto número octavo.
Sumando los datos de producción y acti-
vidad industrial y comercial Extremadura
contaba a finales del 2021 con 3.402 acti-
vidades ecológicas certificadas. 
Entre las actividades industriales destacan
sobre todo las 60 almazaras de aceites de
oliva virgen y virgen extra, 97 empresas
de frutas y hortalizas, 17 bodegas de vino,
5 fábricas de piensos y 30 actividades rela-
cionadas con la carne. 
En cuanto al sector ganadero en ecológico,
la región dispone de 141 ganaderos y
17.694 cabezas de vacuno certificadas,
108 ganaderos de ovino y 67.732 cabezas,
26 de caprino con 990 cabezas, y 14 gana-
deros de porcino con 1.073 cabezas. Tam-
bién hay seis ganaderos de pollos para car-
ne y seis para cría de huevos en ecológico.

AGRICULTURA ECOLÓGICA
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Olivar Pastos permanentes

18

El 80% de la superficie de agricultura
ecológica extremeña se concentra 
en pastos permanentes y olivar

La región dispone de 2.858 agricultores y 89 ganaderos en ecológico, 
192 elaboradores y 97 comercializadoras
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El sector del almendro sigue gene-
rando importantes noticias de inver-
siones foráneas en la Comunidad de

Extremadura. Si hace pocos meses se
conocía el proyecto de industria transfor-
madora de almendras de la empresa alave-
sa ISFA en el término cacereño de Miaja-
das, ahora es el turno de una gran
plantación de 363 hectáreas prevista por
un grupo empresarial murciano entre los
términos cacereños de Holguera, Torre-
joncillo y Riolobos. El proyecto se some-
tió a finales de septiembre a informe de
impacto ambiental ante la Junta de Extre-
madura. 
La empresa promotora es NCF ESP
PROPCO S.L., con domicilio social en el
Polígono industrial de Saprelorca en Lorca,
cuyo objeto social es la “adquisición,
tenencia, arrendamiento no financiero,
venta, administración y explotación de
todo tipo de bienes inmuebles, tanto rús-
ticos como urbanos”. En esta zona de la
provincia de Cáceres el cultivo del almen-
dro ha crecido de forma significativa, des-
bancando a otros cultivos arraigados en la
zona como tabaco, maíz o incluso hortíco-
las. 
El proyecto presentado consiste en la
implantación de un cultivo de almendros
en régimen intensivo (marco de plantación
de 6x4 metros) y la instalación de un sis-
tema de riego por goteo, en una superficie

de 363,5 ha, en los términos municipales
de Holguera, Torrejoncillo y Riolobos
(Cáceres). 
En la actualidad la zona de actuación se
explota en régimen de regadío mediante el
cultivo de especies forrajeras, maíz y
pimientos y riego por aspersión, formando
parte las parcelas afectadas por el proyec-
to del Plan Coordinado de Obras de la
Zona Regable de Gabriel y Galán y con-
tando con concesión de aguas otorgada a
la Comunidad de Regantes de la Margen
Izquierda del Río Alagón, según se acredi-
ta en la documentación aportada por la
promotora. Se tiene previsto captar el agua
necesaria para el funcionamiento del siste-
ma de riego a través de la tubería de sumi-
nistro de agua principal a la Zona Regable
de la Margen Izquierda del Río Alagón,
propiedad del Organismo de cuenca (Con-
federación Hidrográfica del Tajo). 
En Holguera se ubicará un campo solar
para un total de 280 kW de potencia ubi-
cado sobre nivelación de terrenos junto a
la balsa de almacenamiento y soportado
mediante estructuras de hormigón y en
Valdencín otro para un total de 36 kW de
potencia. 

Sistemas de riego
En cuanto a la fase de explotación, en el
documento ambiental aportado se indica
que, la demanda de agua estimada por el

cultivo de almendros a implantar es de
5.000-6000 m3/ha/año. En este sentido, la
Comunidad de Regantes de la Margen
Izquierda del Río Alagón cuenta con una
dotación de agua anual 9.400 m3/ha, por
lo que el consumo total de recurso hídrico
será muy inferior al actual. 
El documento ambiental analiza dos alter-
nativas con relación a la ubicación del pro-
yecto, aunque la zona de estudio sería la
misma para las alternativas planteadas,
puesto que debido a los acuerdos realiza-
dos por parte de la promotora con los pro-
pietarios de las fincas lo que varía es la
localización de las parcelas. 
Finalmente, tras valorar diferentes opcio-
nes, se ha optado por la alternativa selec-
cionada de transformar 117 parcelas que
cuentan con una superficie total de 368
ha, aunque debido a que en determinados
casos se plantea la ocupación parcial de las
mismas, la superficie total afectada por el
proyecto ascenderá a 363,50 ha. 
Por último, se valoran dos alternativas en
cuanto al sistema de riego: aspersión o
goteo. Finalmente se opta por la instala-
ción de un sistema por goteo, al tratarse de
un sistema que permite optimizar el recur-
so hídrico de una manera más eficiente y
porque se minimiza o evita el riesgo de
erosión y la contaminación difusa como
consecuencia de la utilización de fertili-
zantes y tratamientos fitosanitarios.

EMPRESAS Y MERCADOS
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Una empresa murciana lidera 
cerca de Coria una de las mayores

plantaciones de almendros 
de Extremadura con 363 has
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El año 2022 pasará a la historia agrí-
cola de Extremadura como uno de
los más complejos de las últimas

décadas. Por la tormenta perfecta provo-
cada por la fortísima subida de los costes
y insumos tras la guerra de Ucrania en la
actividad agraria, ganadera y agroindus-
trial -entre ellos los energéticos- unida a
las restricciones de riego provocada por
muchos meses de sequía y las elevadas
temperaturas en primavera y verano. Un
panorama de trastocó notablemente el
mapa de cultivos habituales en el regadío
regional y los planes de miles de agricul-
tores que no supieron hasta el último
momento se podrían sembrar, con qué
cultivo hacerlo y en qué cantidad. 
Los datos del Avance de cultivos y super-
ficies del Ministerio de Agricultura dibu-
jan una radiografía con cuatro cultivos
que se vieron seriamente perjudicados: el
maíz que se dejó 21.400 hectáreas; el
arroz, del que se dejaron de sembrar en
torno a 19.000 hectáreas; el tomate para
industria, que perdió unas 5.000 hectáre-
as y el tabaco en las comarcas cacereñas
que se redujo en unas 2.000 hectáreas.
Entre los cuatro se dejaron de sembrar
47.500 hectáreas de cultivos muy arraiga-
dos y muy importantes para el regadío
regional, especialmente en las Vegas del

Guadiana (maíz, tomate y arroz) y en las
del Tiétar y Alagón en el caso del tabaco.
En este último cultivo, la menor superficie
no solo tuvo que ver con la disponibilidad
de regadío sino también con otros factores
que están presionando al sector tabaque-
ro regional, entre los que destaca los pre-
cios pagados por la industria. 
En el caso del cultivo del maíz, le menor
superficie se tradujo en pasar de 572.000
toneladas de producción en el año 2021 a
las 282.000 tn del pasado año. Y el caso
del arroz, de 151.602 tn en el año 2021 a
las 14.000 tn en esta pasada campaña. 
Esta situación provocó por primera vez en
muchos años miles de hectáreas de
regadío se dejaran en barbecho sin culti-
var. Solo un cultivo industrial creció en el
2022 de forma significativa en la región
en número de hectáreas: el girasol, que
subió en 14.000 hectáreas impulsado por
las sus buenas cotizaciones en origen así
como por su menores necesidades hídri-
cas frente a otros cultivos en el regadío. La
producción regional de girasol se duplicó
hasta las 24-500 toneladas, aunque con
rendimientos más bajos de los esperados
en un principio. 

Cereales
La guerra de Ucrania también se ha deja-

do notar en la actividad cerealística del
campo extremeño. Un cultivo que creció
en hectáreas de forma significativa en la
región fue el trigo blando, que paso de
67.530 has en el año 2022 a un total de
82.500 has en el 2022, de ellas 78.000 has
en la provincia de Badajoz con una pro-
ducción estimada de 216.000. La crisis de
Ucrania y su impacto en el comercio mun-
dial de cereales fue clave en esta fuerte
subida de la superficie plantada.  En el
caso de la cebada, la subida fue mucho
más reducida, pasando de 48.160 has a
un total de 50.700 has, concentrándose
sobre todo el incremento en la cebada de
dos carreras.En el caso del cultivo de la
avena, la superficie decreció en 3.500
hectáreas, hasta las 49.700, y en el del
centeno la superficie no llegó a las 100
has. 
El Avance de Cultivos y Superficies del
Ministerio de Agricultura muestra como
el año pasado se sembraron en Extrema-
dura 2.700 has de garbanzos, 6.300 has
de guisantes secos, 950 has de altramuz
dulce, 670 has de patatas de media esta-
ción, 17.166 has de veza forrajera, 2.330
has de alfalfa, 575 has de pimientos de
conserva, 530 has de ajo, 105 has de cala-
bacín, 70 has de berenjenas y 50 has de
cebollas. 

CULTIVOS
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Cereal Maíz

22

Maíz, arroz, tomate y tabaco, 
los cultivos que más superficie

perdieron en el año 2022

Girasol con 14.000 has más y trigo blando con 16.000 has más, 
los que más crecieron por el efecto de Ucrania
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La agricultura -y el suelo agrario- se ha
convertido en los últimos tiempos en
uno de los sectores que más interés

despierta entre fondos de inversión y ges-
toras de activos. Según el informe sobre
“Suelo Agrario en España 2022”, elabora-
do por TINSA, “el suelo agrario es un acti-
vo inmobiliario que se caracteriza por su
estabilidad en términos de valor, que ha
generado rendimientos medios en el últi-
mo lustro entre el 0% y el 2,5 % para la
mayoría de las tipologías de cultivos y unas
tasas de rentabilidad total, excluidos
impuestos y subvenciones, que se mueven
entre el 4 % de los pastos y pastizales y el
11 % de los productos de invernadero. 
El sector se halla inmerso en una transfor-
mación hacia formas de cultivo más efi-
cientes que reduzcan el consumo de los
recursos naturales, apoyándose para ello en
la tecnología. "Esto requiere de una canti-
dad de inversión relevante que impulsa la
industrialización del sector, a la par que ha
atraído a inversores institucionales en bus-
ca de rentabilidades", según Cristina Arias,
directora del Servicio de Estudios de Tinsa.
El informe destaca ocho macrotendencias
con incidencia en el valor de suelo agrario:

1-Revalorización de las tierras 
de regadío con acceso a agua 
El valor de la tierra destinada a cultivos está
fuertemente condicionado por su rendi-
miento (la producción), por lo que el sue-
lo más valorado se asocia con la modalidad
de regadío. Las fincas de secano en lugares

donde las dotaciones de agua se han res-
tringido intensamente y existe una amena-
za persistente de sequía han sufrido des-
censos de valor, excepto en el caso de los
cereales, un tipo de cultivo que registra una
ligera tendencia al alza por el conflicto béli-
co en Ucrania. Las fincas de regadío han
visto aumentar su valor en aquellas zonas
donde las dotaciones de agua se han man-
tenido.
2-Incremento de los costes de producción
Aunque el precio de los alimentos ha com-
pensado el incremento de los costes de pro-
ducción, manteniéndose la rentabilidad de
los cultivos, el entorno inflacionista crea
incertidumbre sobre la evolución de gastos
y precios en la próxima campaña, por lo
que los agricultores no descartan que se
produzcan pérdidas en muchos cultivos.
3-Impacto del cambio climático
Los cambios en los patrones climáticos,
cada vez más acusados, merman de forma
considerable las producciones. Altas tem-
peraturas en los primeros meses de desa-
rrollo de los cultivos, heladas tempranas y
tardías y granizo son ejemplos de episodios
climáticos extremos cada vez más recu-
rrentes que alteran el desarrollo de las plan-
tas.
4-Entrada de operadores 
empresariales y fondos de inversión
"La disponibilidad de nuevas tecnologías
que permiten una explotación más inten-
siva del suelo ha despertado el apetito
inversor por fincas de regadío de gran
extensión que compran o arriendan por

plazos medios de 25 años, en busca de ren-
tabilidades más elevadas ", explica Cristina
Arias. Se ha detectado un incremento de la
inversión en modalidades intensivas o
superintensivas de olivo, vid, nogal, pista-
cho y almendro, reconvirtiendo a cultivos
leñosos superficies destinadas a herbáceos. 
5-Incorporación de nuevas tecnologías 
y especialización de la mano de obra
Las dificultades para el relevo generacional
en la gestión de las explotaciones agrícolas
y para encontrar mano de obra están
impulsando la automatización y el aumen-
to de la inversión en tecnología.
6- Nueva PAC 
El desarrollo de eco-esquemas que lleva a
los agricultores a alternar cereales y culti-
vos mejorantes del suelo derivará en un
posible cambio en los rendimientos de la
tierra. 
7-Expectativas no agrarias 
Expectativas urbanísticas y de explotación
energética están elevando en ciertas ubica-
ciones el precio que los potenciales com-
pradores están dispuestos a pagar por una
finca agraria. 
8-Agricultura ecológica 
Aunque supone menos de un 6% de la
superficie cultivada nacional, la agricultura
ecológica está aumentando su penetración
(desde 2004 ha aumentado su superficie en
108.000 nuevas hectáreas al año). El prin-
cipal incentivo para el agricultor son los
precios de venta normalmente superiores,
que compensan la bajada de un 30%-40%
en la producción.

INVERSIÓN AGRO
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La rentabilidad del suelo agrario 
oscila entre el 4% de los pastos 

y el 11% de los productos de invernadero

Según un informe de TINSA, las tierras de regadío con acceso a agua 
para cultivos leñosos son las que más de revalorizan
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Extremadura y Andalucía comparten
muchos kilómetros de frontera, tan-
to por Córdoba como por Sevilla y

Huelva, y muchos intereses empresariales
comunes. Es común el ir y venir de habi-
tantes de ambas comunidades a munici-
pios cercanos en busca de compras de todo
tipo. De ahí que la entrada de grandes gru-
pos de distribución alimentaria andaluces
en Extremadura, como lo ha sido el más
importante grupo extremeño en el merca-
do andaluz, solo era cuestión de tiempo.
Una oportunidad de negocio también para
decenas de proveedores extremeños agro-
alimentarios que no solo pueden entrar en
las tiendas extremeñas de estas cadenas
andaluzas sino también en las que tienen
en otras regiones. 
El primero en hacerlo fue la cooperativa
granadina Covirán, con un modelo de
socio y franquiciado que ha logrado llegar
a muchos rincones rurales de la geografía
española. Actualmente dispone de unos
120 socios y 129 supermercados en la
región, con más de 680 trabajadores. En el
año 2020, con datos de la propia cadena,
su cuota de mercado era del 4,5% en la
región. Entre todos los supermercados
suman más de 22.000 metros cuadrados
destinados a salas de venta. 
Según la propia empresa, “otra de las pecu-
liaridades no menos significativa es el
hecho de que buena parte de los estableci-
mientos se encuentran en zonas rurales del
interior de la comunidad extremeña, don-

de el supermercado se ha convertido en un
espacio más de cohesión social que contri-
buye a crear empleo y frenar el despobla-
miento”. Covirán compra por valor de más
de 5,3 millones de euros a proveedores
extremeños, entre los que destaca signifi-
cativamente las frutas y hortalizas. Desde
el año 2026, Covirán dispone de una pla-
taforma logística -una de la treintena de la
que dispone en toda España- en Mérida de
10.000 metros cuadrados que no solo
abastece a las tiendas extremeñas sino tam-
bién a algunas de Castilla-La Mancha y del
mercado portugués. Según datos de la pro-
pia compañía, la plataforma de Mérida fue,
junto a la de Vitoria, la que más creció en
2020 en facturación gracias a la apuesta de
los socios.
El otro gran grupo de distribución andaluz
que ha desembarcado en el mercado de
distribución alimentaria de Extremadura
ha sido el sevillano Grupo Hermanos
Martín S.A. (Grupo MAS), con sede en
Dos Hermanas. Lo ha hecho a través de su
enseña Cash Fresh, de la que dispone ya
de ocho tiendas todas ellas en la provincia
de Badajoz: Castuera, Guareña, Fregenal de
la Sierra, Villafranca de los Barros, Llerena,
Mérida, Olivenza y Badajoz capital. La idea
del grupo es aumentar esta presencia con
nuevas aperturas tras como contempla su
plan estratégico de inversiones hasta el año
2025. El Grupo MAS dispone actualmen-
te de 170 tiendas entre Andalucía y Extre-
madura. 

Según indica la propia empresa, “Cash
Fresh irrumpe en el mercado de la distri-
bución alimentaria en mayo de 2013,
abriendo su primer establecimiento en la
provincia de Sevilla. Operamos en Anda-
lucía y Extremadura como un modelo que
potencia el ahorro de las familias con pre-
cios muy competitivos. Los productos fres-
cos de calidad, como carnes, pescados,
panes artesanos y hortalizas de temporada
son los grandes protagonistas”. 
Otra de las cadenas de distribución anda-
luzas más populares, la onubense Super-
mercados El Jamón, todavía no ha dado
el paso de entrar en la provincia de Bada-
joz pese a la cercanía de muchas de sus
tiendas. 
Mientras, la cadena de distribución de
capital extremeño más importante, Líder
Aliment, con sede en Zafra, ya tiene pre-
sencia en el mercado andaluz desde el año
2010 cuando adquirió cuatro estableci-
mientos de Eroski en Sevilla y Huelva.
Actualmente también cuenta con presen-
cia en el norte de la provincia de Córdoba
y en Cádiz. 
En Extremadura se contabilizan 2.644 esta-
blecimientos comerciales minoristas espe-
cializados en alimentación. Badajoz cuenta
con un 62,6% mientras que Cáceres tiene
el 37,4% restante. Hay instalados 1.498
supermercados y 11 hipermercados, que
ocupan en conjunto un total de 333.105
m2 y generan una densidad comercial de
314,9 m2 por cada 1.000 habitantes.

DISTRIBUCIÓN ALIMENTARIA
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Las cadenas de distribución
alimentaria andaluzas ponen el foco

en Extremadura

La granadina Covirán dispone de 129 supermercados 
y la sevillana MAS de ocho tiendas “Cash Fresh” con planes de expansión
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Huerta Dehesa El Alcornocal,
más conocida por su marca Ibe-
ritos, se ha consolidado en los

últimos años como uno de los grandes
referentes empresariales del sector agro-
alimentario de la Comunidad de Extre-
madura. Los artífices de su crecimiento y
profesionalización han sido el equipo
humano con su director general al fren-
te desde hace ya cinco años, que toma-
ron el timón desde el inicio, con la pues-
ta en marcha de la nueva fábrica en el
Polígono San Isidro de Don Benito.
Incluso en los tiempos más difíciles de la
pandemia y con el sector del Canal Hore-
ca en mínimos, la empresa ha logrado
crecer todos los años. Los pilares de ese
crecimiento sostenible están siendo la
innovación, la digitalización de los pro-
cesos, la consolidación de las relaciones
comerciales en el mercado nacional y una
apuesta clara por la expansión interna-
cional.
“En estos años hemos intentado aportar
criterio y profesionalizar la compañía -
asegura Rafael Román. Darle certifica-
ción y calidad a la sistemática de trabajo
implantada, con un equipo de directores
en las diferentes áreas muy profesional.
Hemos hecho una apuesta decidida por
la digitalización de la compañía, tanto en
los procesos internos como en la inter-
conexión con proveedores y clientes.
Estamos realmente satisfechos del traba-
jo alcanzado”.
La empresa se ha consolidado como refe-

rencia en el sector de untables, con más
de 70 fórmulas y unas 1.400 combina-
ciones entre formatos, presentaciones,
etc. “Aunque al final, como ocurre en las
grandes empresas, el 20% de tus pro-
ductos te aporta el 80% de las ventas, la
diversidad sigue siendo uno de nuestros
sellos de identidad”. 
La empresa ofrece actualmente patés,
cremas cárnicas, lácteos, pescados, dul-
ces y vegetales, esta última muy destaca-
da en los últimos tiempos, gracias a la
popularidad de sus tomates y la versati-
lidad de su monodosis de aceite de oliva
virgen extra.

Sector Horeca
En estos cinco años, la empresa ha pasa-
do de una facturación de algo más de 11
milllones de euros a cerrar el pasado
2022 con unos 19 millones de euros.
“Incluso en los dos años más duros de la
pandemia, cuando el sector Horeca que
es muy importante para nosotros estaba
muy afectado, seguimos creciendo. Nos
ha ayudado mucho la exportación que se
ha convertido en un pilar estratégico para
los próximos años. Los planes de expan-
sión pasan por seguir creciendo en Euro-
pa, consolidar nuestro lanzamiento en
América y establecer nuevos puntos de
distribución en Asia. El esfuerzo econó-
mico y personal ha sido muy destacado y
estamos viendo sus frutos, aunque es una
carrera de fondo”. 
Cada año la empresa sigue lanzando nue-

vos productos al mercado, una de sus
señas de identidad. “En el año 2022
hemos lanzado algunos nuevos vegetales,
como las delicias de pimiento, algunos
pescados para clientes de exportación y
tenemos a punto una nueva gama de
quesos con un sistema revolucionario”,
asegura el director general de Iberitos.
De estar muy centrada en el sector del
Canal Horeca, donde cuenta con una
sólida presencia sobre todo en el área de
Centro, Sur y la costa española, Iberitos
ha logrado durante la pandemia entrar
con fuerza en varias cadenas de Food
Retail del mercado español, incluidas
alguna de las que más crecen. “Estamos
muy satisfechos de la acogida de la gran
Distribución a nuestros productos y
sobre todo que hayamos logrado entrar
con nuestras monodosis en formato
pack, que es un poco nuestro producto
estrella”.  
Tras la pandemia, la fuerte subida de cos-
tes energéticos y con ellos los de muchos
productos esenciales para su actividad
como cartón, aluminio, latón, etc, acen-
tuada por la guerra en Ucrania, ha
supuesto un nuevo esfuerzo para la
empresa. “De cara al 2023 sería muy
importante que tuviéramos precios de la
energía estables y asequibles, porque con
ello mejoraría la inflación y toda la situa-
ción económica internacional. Con el
actual panorama de precios, es muy difí-
cil hacer cualquier previsión. Tampoco
ayudará el impuesto al plástico previsto”. 

EMPRESAS Y MERCADOS

Rafael Román
Director General de Iberitos
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“Tenemos planes muy importantes
para exportación en muchos mercados”
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Según los datos de la Encuesta de los
Precios de la Tierra que elabora
anualmente el Ministerio de Agricul-

tura, Pesca y Alimentación, la Comunidad
de Extremadura sigue un año más con los
precios más baratos de toda España. Con
datos publicados en septiembre y referidos
al año 2021, Extremadura contaba con un
precio medio por hectárea de 4.724 euros,
frente a los 6.087 euros/has de media en
España. Solo la comunidad de Aragón, con
5.004 euros/has se acerca a Extremadura.
Castilla-La Mancha es la tercera región con
un precio menos, de 6-480 euros/has. 
Entre las regiones agrarias con precios más
altos destacan Andalucía con 19.775
euros/ha, Murcia con 19.722 y la Comu-
nidad Valenciana con 19.149 euros/ha.
Este fuerte diferencial de precios explica en
gran parte el interés de muchos grupos
empresariales andaluces y murcianos en
comprar o arrendar fincas en Extremadura. 
Curiosamente, Extremadura fue la provin-
cia con un potente sector agrario donde
más subió en el año 2021 el precio de la
tierra, un 3,3% con 149 euros/ha de
media. En España la subida media fue el
0,5%. 
El agua sigue marcando la gran disparidad
de precios en la tipología de terrenos agra-
rios. Así, los precios de la tierra para culti-
vos herbáceos en regadío cotizaban de
media en 2021 a un precio de 16.056

euros/ha mientras que la hectárea de prado
y praderas permanentes a 2.788 euros/ha.
Hay que destacar que el precio medio de
la hectárea de tierra de secano creció en
2021 en la región un 3,9%. 
Mientras, el precio de la hectárea de uva en
la región fue de 10.603 euros/ha y el de
aceituna para almazara de 7.869 euros/ha.
En este último cultivo, en Castilla-La Man-
cha el precio de la hectárea es de 8.914
euros/ha y en Andalucía, líder cl cultivo,
de 26.810 euros/ha. 

Clases de cultivo
El precio medio de la tierra para uso agra-
rio en España aumentó en 56 €/ha, desde
los 10.124 €/ha en 2020, hasta los 10.180
€/ha en 2021. El precio medio ascendió en
13 tipologías y descendió en otras 8 de las
21 clases de cultivos y aprovechamientos
considerados; en este sentido, se registra
una ligera evolución positiva en los cultivos
(+0,3%) y una evolución positiva más acu-
sada en los aprovechamientos (+2,1%).
De las 17 Comunidades Autónomas, el
precio medio aumenta en 9 de ellas que
suman el 60,65% de la superficie agrícola
útil, desciende en 7, que agrupan al
39,19%. 

-Cultivos herbáceos de secano más bar-
becho: Las 4 comunidades con mayor peso
en este tipo cultivo son: Castilla y León

(31,5%), Castilla-La Mancha (24,9%),
Andalucía (12,7%) y Aragón (12,1 %).  
-Cultivos herbáceos de regadío: Las 5
comunidades con más importancia en esta
tipología son: Castilla y León (29,0 %),
Aragón (20,7 %), Andalucía (14,4 %), Cas-
tilla-La Mancha (13,0 %), y Cataluña (8,1
%).  
-Uva de vinificación de secano: Las 6
comunidades con más importancia en esta
tipología son: Castilla-La Mancha (47,8%),
Extremadura (9,1%), Cataluña (8,5%), C.
Valenciana (6,6 %), Castilla y León (6,5
%), y La Rioja (5,0%).  
-Aceituna de almazara de secano: Las 3
comunidades con más peso en este cultivo
son: Andalucía (61,5%), Castilla-La Man-
cha (17,3 %), Extremadura (9,0 %). Des-
taca el ascenso del precio del cultivo en
Extremadura (+3,8%); en las otras dos
comunidades desciende el precio.
-Aprovechamientos (prados y praderas
permanentes y otras superficies para
pastos): Las 6 comunidades con más
importancia en esta tipología son: Castilla
y León (24,0%), Extremadura (19,7%),
Andalucía (14,9 %), Castilla-La Mancha
(8,4 %), Aragón (8,1%) y Galicia (5,7%).
Se incrementan los precios de este tipo de
tierra en Castilla y León (+1,3%), Extre-
madura (+3,9%) y Andalucía (+0,2%); en
el resto de comunidades, se registran baja-
das en el precio.

CULTIVOS
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Extremadura mantiene los precios 
de la tierra agraria más bajos

de España con 4.724 euros/hectárea

Los precios oscilan en la región entre los 16.056 euros/has 
de los herbáceos de regadío y los 2.788 euros/has de prados y pradera
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Una de las variables que influye más
a la hora de decantarse por la
plantación de un cultivo u otro, en

el caso de las grandes explotaciones, suele
ser su necesidad de mano de obra. Tanto
en su mantenimiento como en su recolec-
ción. Para abaratar costes pero también por
la dificultad creciente de encontrar cuadri-
llas de jornaleros o personal especializado
que quiera trabajar en el campo de forma
continua. La llegada de contingentes de
trabajadores marroquíes o ecuatorianos
desde origen a las grandes campañas de
cultivos de Andalucía o Murcia muestran a
las claras la dimensión del problema. Que
también comienza a suceder en Extrema-
dura con la fruta de hueso, la aceituna o el
viñedo. 
La robotización de la agricultura ya no se
queda solo en la industria agroalimentaria
sino que ha llegado al campo. La denomi-
nada agricultura 4.0 introduce nuevas
variables en los cultivos desde los sistemas
de riego inteligente, el uso de sensores y
telegestión, el control y análisis de cose-
chas, maduración y plagas por medio de
drones, vehículos de pulverización y trata-
miento de plagas autónomos sin piloto, e
incluso ya en las labores de recolección de
forma automática. Incluso los grandes
fabricantes mundiales de tractores ya
comienzan a presentar sus modelos no tri-
pulados.
Un reciente encuentro celebrado por
AINIA en Valencia con el objetivo de ayu-
dar a los profesionales y a las empresas en
su transición hacia la digitalización de la

cadena alimentaria, mostró numerosas
innovaciones en Inteligencia Artificial, dro-
nes con visión artificial para detectar pla-
gas, big data, robots colaborativos o fotó-
nica entre las soluciones tecnológicas. En
esta jornada, Edgar Llop, responsable de
Tecnologías de Automatización de Proce-
sos y Sensores Espectrales de AINIA, ase-
guró que “lo importante es ofrecerle al
agricultor soluciones sencillas e intuitivas
que le ayuden a afrontar los retos del cul-
tivo, optimizar costes, ser más eficientes y
sostenibles”. 

Robótica agrícola
La última Fira USA 2022 celebrada en la
localidad californiana de Fresno el pasado
mes de octubre mostró numerosos pro-
yectos e innovaciones de startups relacio-
nadas con el sector agrario, especialmente
de agricultura autónoma y robótica agrí-
cola. El mundo de la agricultura de preci-
sión, agricultura digital o e-farming ha lle-
gado.  Entre ellas se presentó un vehículo
terrestre no tripulado (UGV) polivalente,
ideado por la empresa Robotics Plus, que
usa una combinación de sistemas de visión
y otras tecnologías para percibir el entorno,
permitiendo la aplicación inteligente y
selectiva de insumos, como las pulveriza-
ciones, control de malas hierbas, acolcha-
do, siega o análisis de cultivos.  
Otra de las innovaciones que más impacto
causó en la Fira USA 2022 ha sido la cose-
chadora autónoma de fruta del árbol pre-
sentada por la empresa israelí Nanovel que
esperar tener lista en su versión básica a lo

largo del 2023, primero para cítricos y más
adelante adaptada a otro tipo de frutas.
Lograr un uso más eficiente de los insumos
utilizados en agricultura es otra de las cla-
ves de esta nueva agricultura. Utilizando
una combinación única de brazos articu-
lados, inteligencia artificial y algoritmos
avanzados para eliminar maleza, los robots
autodirigidos de Nexus Robotics ayudan
a aumentar el rendimiento de los cultivos.
En torno a un 50% en la utilización de her-
bicidas y fungicidas en un 50%. “Además,
permite un mejor uso de mano de obra al
sustituir hasta cinco personas en las tareas
relacionadas con la escarda, contribuyendo
a resolver el problema de la escasez de
mano de obra en el sector agrícola de
mano de obra en el sector agrícola”, ase-
gura Luc Labbé, director general de Nexus
Robotics.
Por ahora, muchas aplicaciones existen
sólo como estudios o prototipos. Pero la
agricultura inteligente ya tiene un uso
práctico, como la siembra de precisión.
Estas máquinas pueden plantar las semi-
llas individuales a intervalos definidos con
precisión. Cada planta recibe el espacio
suficiente para crecer y la superficie se
aprovecha de forma óptima. Las máquinas
más modernas utilizan un módulo de
separación con accionamiento eléctrico
por fila. Mediante un controlador inteli-
gente, es posible ajustar con precisión la
separación óptima para cada tipo de semi-
lla; al pasar por las esquinas, se pueden
compensar los diferentes radios de las hile-
ras individuales.

INNOVACIÓN AGRO
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Vehículos autónomos, drones, 
riego inteligente, big data y robots para

recolección dibujan la nueva agricultura
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La mala campaña esperada a nivel
nacional y extremeño en el sector
del aceite de oliva -menos de la

mitad que la pasada- ha tenido un efecto
rebote en los precios en origen del pro-
ducto como no se había visto en muchos
años. Desde el comienzo de la campaña,
ante los datos del aforo de España e Italia,
los precios en origen comenzaron a repun-
tar hacia la frontera de los cinco precios en
origen para los vírgenes extra, que ya des-
de mediados de noviembre superaron. 
A comienzos del 2023, los precios del acei-
te de oliva virgen extra estaban en la hor-
quilla de 5,25/5,50 euros, mientras los oli-
va virgen y lampantes se acercaban a los 5
euros. El sector prevé que cuando se
conozcan las cifras de producción de ene-

ro de Jaén y Córdoba -menores aún de las
esperadas y con rendimientos bajos- la
tensión en los precios aumente. 
Esta situación de precios en origen altos,
unido a la preocupación por la disponibi-
lidad de agua y por la escasez de mano de
obra en el campo, ha tenido un efecto
dominó en la demanda de plantones de
olivo y de nuevos proyectos de plantación
en intensivo y superintensivo. Y no solo
entre empresas o propietarios de grandes
fincas, sino también entre agricultores tra-
dicionales de tomate o maíz que han deci-
dido diversificar cultivos dedicando una
parte de sus hectáreas disponibles a leño-
sos en general, ya sea olivar o almendro.
Los grandes viveros y empresas especiali-
zadas en proyectos en seto o superintensi-

vos así lo atestiguan, con un fuerte aumen-
to de consultas y reservas de planta desde
principios del mes de diciembre.
En algunos casos, como ha sucedido en la
zona de Almoharín, la conversión hacia
olivar superintensivo desde otros cultivos
como el tomate se ha visto truncada por el
visto bueno de la Comunidad General de
Usuarios del Canal de Orellana, en base a
lo recogido en el Plan Hidrológico del ter-
cer ciclo de planificación (2022-2027),
donde se indica que “no se aprobará
ningún aumento de superficie de riego de
una concesión aun habiendo dotación dis-
ponible para tal fin”. 
Extremadura contaba a finales del 2021
con 288.692 has de olivar, de ellas 66.000
has en regadío. 

Patrocinado por

Los precios en origen del aceite 
por encima de 5 euros impulsan 

las nuevas plantaciones de olivar

Olivar deExtremadura
INVIERNO 2023
año XXVII
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La apuesta por los aceites de oliva vir-
gen extra tempranos del olivar extre-
meño parece imparable. En una

campaña muy complicada en cuanto a pro-
ducción, los datos aportados por la Agen-
cia de Información y Control Alimentarios
(AICA), hasta el 30 de noviembre la pro-
ducción extremeña ha sido de 22.766
toneladas de aceite, lo que le situaba como
la segunda comunidad en producción solo
por detrás de Andalucía. Esta última había
producido un total de 132.684 toneladas
entre octubre y noviembre, mientras que
Castilla-La Mancha se había quedado en las
12.066 toneladas. A nivel nacional, entre
las 1.848 almazaras operativas lograron
producir 197.596 tn. 

Es decir, Extremadura ha producido en
esta campaña en torno al 11,5% del total
de aceites de oliva virgen extra de toda
España. Cada vez más almazaras y espe-
cialmente las de olivar superintensivo y en
seto- comienzan a molturar sus aceitunas
en los meses de octubre y noviembre.
Sacrificando en parte rendimiento pero con
precios en origen sensiblemente mejores.
Sobre todo en envasado. 
En el análisis por provincias, la de Badajoz
-con 85 almazaras- han logrado situarse en
los dos primeros meses de campaña como
la cuarta de España en producción con
20.061 toneladas de aceite, solo por detrás
de las de Sevilla (39.103 tn), Córdoba
(37.699 tn) y Jaén (24.239 tn). 

En relación a la campaña pasada, cuando
Extremadura alcanzó un récord histórico
de producción con más de 103.000 tn de
aceites de oliva, la actual campaña
2022/2023 será mucho más corta, como
ocurrirá toda España. Como muestra, entre
los meses de octubre y noviembre del
2022, la producción extremeña fue de
42.604 tn, es decir casi el doble que en la
actual. 
La campaña, ya con datos a 31 de diciem-
bre, se prevé más corta aún del aforo ini-
cial. En Extremadura se habían alcanzado
en esa fecha las 33.887 tn, de ellas 30.414
en la provincia de Badajoz y solo 3.473 tn
en la de Cáceres. A nivel nacional, se que-
daba en 431.890 tn.

El 40% de los aceites 
de la actual campaña

en Extremadura 
serán tempranos

Olivar de Extremadura
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Cada vez hay más toreros que deci-
den sacar provecho a sus fincas
con el cultivo del olivar, como

hizo hace pocos años Enrique Ponce con
su propia marca de aceite de oliva virgen
extra de aceitunas de su finca entre Navas
de San Juan y Sabiote en Jaén. Uno de los
últimos proyectos es el presentado por
José María Manzanares en la finca
“Cerro Teresa” y “Majadas Altas” en la
localidad cacereña de Campo Lugar. Fin-
cas que adquirió en su día su padre, el
famoso torero alicantino José María Dols
Abellán (José María Manzanares como
nombre artístico también) en la década
de los años 90. 
El proyecto presentado ante la Dirección
General de Sostenibilidad de la Junta de
Extremadura consiste en la implantación
de olivar superintensivo y cambio de sis-
tema de riego sobre 126,8351 hectáreas.
Con marcos de plantación de 3,50 x 1,30
y 3,75 x 1,30 metros. 
La promotora del proyecto es la mercan-
til José María Manzanares, SL, con
domicilio social en la calle Compañía, 23
del municipio sevillano de Fuentes de
Andalucía. 
Hay que tener en cuenta que la finca
“Cerro Teresa y Majadas Altas” tiene
una superficie total de 576,21 hectá-
reas, de las cuales 276,79 ha se
encuentran en regadío de cultivos
herbáceos, aunque según la concesión
que aporta la promotora tan sólo se
tiene derecho al riego de 160 ha. De
esas 276,79 ha, se quieren transfor-
mar 126,8351 hectáreas a olivar supe-
rintensivo y sustituir el actual sistema
de riego por aspersión (pívot) por un
sistema de riego por goteo. El uso

actual de los terrenos que se pretenden
transformar es el cultivo de praderas para
su uso agroganadero en regadío, tenien-
do un uso asignado en el Sistema de
Información Geográfica de Parcelas Agrí-
colas (SIGPAC) de pastizales. 
La actual concesión de agua para riego
cuenta con una dotación aprobada de
6.000 m3/ha-año, indicándose en el
documento ambiental que la demanda
hídrica en el olivar superintensivo ronda
los 3.200 m3/ha-año. 

Red Natura 2000
Aunque según la resolución de la Direc-
ción General de Sostenibilidad de la Jun-
ta de Extremadura del pasado 20 de
octubre de 2022, parece que el proyecto
olivarero del torero tendrá que esperar.
“Teniendo en cuenta todo lo anterior, el
informe de afección a la Red Natura 2000
y sobre la biodiversidad de fecha 19 de
julio de 2022, emitido por el Servicio de
Conservación de la Naturaleza y Áreas

Protegidas de la Dirección General de
Sostenibilidad, concluye informando que
la actividad solicitada, puede tener efec-
tos negativos importantes y significativos
sobre lugares incluidos en la Red Natura
2000 y debe someterse al procedimiento
de evaluación de impacto ambiental ordi-
naria. Se recomienda adoptar nuevas
alternativas como la no ejecución de sis-
tema súper intensivo o incorporar medi-
das preventivas y correctoras que permi-
tan compatibilizar las actuaciones con la
conservación de los hábitats naturales y
las especies protegidas”.
La clave de este revés para los planes oli-
vareros de José Manzanares tiene que ver
con la ubicación de su finca cacereña, al
estar ubicada en una Zona de Alto Interés
de la ZEPA “Llanos de Zorita y Embalse
de Sierra Brava”, con presencia de ele-
mentos clave comunidades de aves este-
parias como son el sisón, avutarda, agui-
lucho cenizo, carraca, cernícalo primilla,
ganga y alcaraván, entre otras.

Según el informe, “esta afección es
especialmente importante para el
caso de las avutardas, ya que al tra-
tarse de un ave muy pesada y que
siempre se posa en el suelo, necesi-
ta varios metros para despegar y
varios metros para aterrizar. Por
eso, actualmente, el agrosistema de
cultivos herbáceos existente en la
finca “Cerro Teresa” y “Majadas
Altas” es el idóneo para la compati-
bilización de las especies protegidas
con los usos tradicionales”, argu-
menta. 
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Las avutardas cortan 
el vuelo al proyecto
olivarero del torero

José María Manzanares
en su finca de Campo

Lugar
Ha presentado un proyecto de olivar

superintensivo de 126,8 hectáreas con riego 
por goteo que se encuentra en zona ZEPA 

de los Llanos de Zorita y Embalse de Sierra Brava

Olivar de Extremadura
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La variedad Manzanilla Cacereña es
uno de los grandes tesoros del olivar
extremeño. El pasado 11 de octubre

se constituyó la Asociación Extremeña de
la Aceituna Manzanilla Cacereña (ASEX-
MAC). Su sede estará en el Vivero de
Empresas de la Cámara de Comercio de
Cáceres en Plasencia y su presidente es
Francisco Sánchez Blázquez, conocido en
el sector por ser el director gerente de Acei-
tunas SANMER S.A.

¿Con qué objetivos nace la Asociación
extremeña de la aceituna Manzanilla
Cacereña?
El principal objetivo de ASEXMAC es la
defensa de la aceituna Manzanilla Cace-
reña, mostrando las extraordinarias bon-
dades del fruto y el gran trabajo tanto agra-
rio, como de transformación y de
producción que se realiza en Cáceres. En
España hay más de 250 variedades de acei-
tunas y apenas dos son conocidas. Quere-
mos que la aceituna Manzanilla Cacereña
sea reconocida tal como es: un producto de
alta calidad y con distinción propia.
En ASEXMAC estamos presentes todas las
fases productivas. Los agricultores repre-
sentados por las mayores cooperativas de
la zona tanto de primer como segundo gra-
do; los operadores, los entama-
dores, los envasadores de acei-
tunas y las almazaras.
Estimamos que más del 80%
del sector aceitunero vinculado
con la aceituna manzanilla cace-
reña está representado. La cons-
titución de la asociación tuvo
lugar en plena campaña de
recolección lo que origino que
algunas cooperativas y empre-
sas no pudieran asociarse por
distintos motivos, estatutos pro-

pios, trabajo, … si bien nos comunicaron
que en breve periodo de tiempo se
sumarían al proyecto, por lo que éste 80%
será sobrepasado ampliamente. Desde aquí
invitamos a quien todavía no este inscrito,
que lo haga. Hemos recibido un gran apo-
yo de la Cámara de Comercio de Cáce-
res, facilitando los pasos a dar hasta con-
seguir la constitución de la asociación.

¿Es un paso para una futura DOP de Man-
zanilla Cacereña? 
El primer punto del artículo 6 de los esta-
tutos referido a “fines de la asociación” dice:
“Promover el desarrollo económico y social
del sector de la aceituna manzanilla cace-
reña con relación a todas las actividades
económicas desplegadas por sus asocia-
dos.” No hay mejor forma de cumplir el
artículo que con la creación de la D.O.P.
Aceituna Manzanilla Cacereña. Es el
vehículo perfecto para dar a conocer al
gran público un producto de calidad y con
las máximas garantías. Creando la D.O.P.
conseguimos que el público demande un
producto con nombre y apellidos. ASEX-
MAC es la defensa de la variedad cacereña,
sin importar el destino que se le dará al
producto, sea para mesa o para aceite. 
También queremos poner en valor la acei-

tuna manzanilla cacereña en todos los esta-
mentos, tanto públicos como privados, que
nos permitan defender nuestro producto.
La mejor forma de asegurar nuestro olivar
potenciando la demanda de su aceituna.

Cada vez hay más plantaciones de Man-
zanilla Cacereña en superintensivo fuera
de Extremadura ¿Cómo puede afectar al
futuro del sector?
Las plantaciones de superintensivo de acei-
tunas favorecen al incremento de produc-
ción, de hecho, la aceituna manzanilla
cacereña es ya la tercera en volumen de
aceituna de mesa, aunque aún muy alejada
de las dos primeras, hojiblanca y manzani-
lla. Con el aumento de la producción por
parte de estas plantaciones, lo que logra-
mos es notoriedad de la variedad cacereña.
ASEXMAC pone el sello diferenciador de
nuestras aceitunas cacereñas con origen en
Cáceres, frente al resto.

¿Qué desafíos tiene planteado el sector en
el exterior? 
Los desafíos del mercado nacional no
difieren del mercado exterior: conoci-
miento y distinción. Uno de los factores
que ha acelerado la creación ha sido la
guerra ruso-ucraniana. La aceituna man-

zanilla cacereña está muy vin-
culada a la aceituna negra, y
gran parte de la exportación
iba destinada a los países del
Este, sobre todo Rusia, Ucra-
nia y Bielorrusia. Con la gue-
rra, las exportaciones y las
ventas de nuestra variedad se
han visto muy mermadas en
estos mercados. Debemos
diversificar más para evitar
riesgos tan centralizados en
un mercado en concreto.
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“Defendemos 
la variedad

Manzanilla Cacereña,
sea para mesa 
o para aceite”

Francisco Sánchez Blázquez
Presidente de la Asociación Extremeña 
de la Aceituna Manzanilla Cacereña
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La DOP Aceite Villuercas Ibores
Jara es la tercera denominación de
origen del olivar extremeño, tras las

de Gata-Hurdes y Monterrubio. Antonio
Villegas, CEO de OleoExt y miembro del
Consejo Regulador de la DO, ha sido uno
de sus grandes defensores desde los inicios.
Las tres variedades principales amparadas
en la nueva DOP, que constituirán el acei-
te protegido en un 75% como mínimo, son
la Manzanilla Cacereña, la Cornicabra -
conocida como Corniche en la comarca- y
la Picual. 

¿Qué supone la tramitación definitiva de
la DOP Aceite Villuercas Ibores Jara y
cuáles son los próximos pasos a dar por
su Consejo Regulador? 
Esta DOP significa que los aceites del Geo-
parque Villuercas Ibores Jara conseguirán
certificar la excelente calidad que poseen,
permitiendo acceder a mercados y canales
hasta ahora imposibles. Cobra aún más
sentido en campañas como la actual, por
escasez de producto, en el que la diferen-
ciación y autenticidad juegan un papel
determinante en términos de posiciona-
miento. Desde el consejo regulador esta-
mos articulando acciones a corto y medio
plazo desarrollando la consolidación de la
DOP Aceite Villuercas Ibores Jara. 

¿Hay posibilidad de que se incorporen

nuevas marcas a la DOP, sobre todo de
cooperativas de la comarca que no están
tan presentes en la misma?
Totalmente abiertos a la incorporación de
cualquier figura en torno al sector del acei-
te de oliva, siempre y cuando se cumplan
las condiciones establecidas en el regla-
mento. Queremos que se trate de una DOP
abierta, plural, pero siempre con respeto a
las normas fijadas para cualquier figura que
quiera sumarse al proyecto: productores,
envasadores, comercializadores, almazaras,
etc…

¿Cómo puede aprovechar la DOP la cre-
ciente afluencia de turistas atraídos por el
Geoparque y su relativa cercanía a
Madrid? 
Es una oportunidad para consolidar el ole-

oturismo y la comercialización de AOVE
para todos esos turistas que nos visitan.
Esta DOP se asienta y tiene sus límites
geográficos en todos los municipios y
pedanías del Geoparque, por lo que la pari-
dad con nuestros aceites es perfecta. Las
tiendas de alimentación, y los mejores esta-
blecimientos hosteleros de la zona, apoyan
nuestro proyecto convirtiéndose así en los
mejores embajadores del Aceite Villueras
Ibores Jara. La DOP Aceite Villuercas Ibo-
res Jara es la tercera DOP que tiene el Geo-
parque y este fenómeno extraordinario
supone un aliciente más para los visitantes
que vienen a conocernos.

A nivel de campo y olivar, ¿qué desafíos
tiene pendientes el sector en la comarca
para potenciar más su producción y alta
calidad de sus AOVEs? 
Sin perder de vista la calidad de nuestros
aceites, debemos seguir avanzando en la
sostenibilidad, pero también en la rentabi-
lidad, integrando técnicas y procedimien-
tos que nos permitan ser más eficientes y
competitivos. Estamos orientados a cose-
chas de recolección temprana y tratamien-
tos ecológicos en los olivares que permitan
conseguir los mejores atributos organolép-
ticos posibles en nuestros aceites. Nos
encontramos ante una DOP exigente en
cuanto a calidad de sus productos se refie-
re. 
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“Los aceites del Geoparque
Villuercas Ibores Jara

conseguirán certificar 
la excelente calidad que poseen”

Antonio Villegas
Miembro del Consejo Regulador de la DOP Aceite Villuercas Ibores Jara

Olivar de Extremadura

De izda.a dcha: José Antonio López (Domus Finca La Trastada/Marqués de Torreblanca), David García (Aceites
Valdelagar), Antonio Villegas (OleoExt), Carlos Bravo (SC Santo Domingo de Guzmán/Oro de las Villuercas), 

Jaime Santos (El Tilo), Emiliano Vivas (Retaoliva), Emilio José Díaz (Olibor)
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¿Cuáles son los principales cambios aco-
metidos por la Cooperativa en los últimos
años para modernizar su actividad y
mejorar su comercialización?
Los principales cambios que hemos aco-
metido han pasado en primer lugar por la
incorporación de tres mujeres a nuestro
consejo rector, con lo que la visión se ha
hecho más realista y ambiciosa.
Por primera vez en más de 50 años hemos
molturado aceituna verde, la más pequeña
de la que vendemos para aderezo, obte-
niendo un aceite temprano en octubre al
que hemos denominado Premium y que
vendemos en botellas pequeñas con mejor
precio y con mejor demanda.
En segundo lugar, hemos potenciando la
venta online a cliente final e incrementa-
do el volumen de envasado, con lo que se
han incrementado los ingresos.
También hemos modificado los estatutos
para incrementar al máximo la capacidad
de molturar a terceros, aunque aún no lo
hemos utilizado.

¿Cuesta mucho cambiar la mentalidad
del productor para separar la aceituna
de vuelo y suelo, adelantar la recolec-
ción, apostar  por el envasado de AOVE
premium, etc.?
Yo pensaba que iba a costar mucho más,
pero los olivareros de Malcocinado son
muy razonables y responsables. Siempre
tendremos algún socio que no comparta
estos cambios, pero en las asambleas solo
hemos sentido el respaldo mayoritario
para todos los cambios.
Fue especialmente significativo el apoyo
recibido para poner en marcha una línea
propia de aderezo tradicional de aceituna.
Estuvimos a punto de comprar una fábri-
ca fuera del pueblo, pero decidimos no
actuar precipitadamente. En estos

momentos estamos analizando nuevas
opciones.
En cuanto a separar suelo y vuelo, pagar la
aceituna según el calibre, moler en verde,
etc., nuestros socios han apoyado todos
los pasos.
Nuestros socios y socias son conscientes
del futuro que nos aguarda si no tomamos
medidas contundentes. Es imposible com-
petir con las plantaciones intensivas de
regadío con recolección mecanizada. 
Solo nos queda incrementar los ingresos
mediante más calidad en el aceite y sobre
todo, una primera transformación de la
aceituna de verdeo.

Vuestra cooperativa estuvo integrada en
DCOOP, el mayor grupo cooperativo oli-
varero español. ¿Es viable para una coo-
perativa del tamaño de la vuestra com-
petir por libre o hay que buscar sinergias
con otras cooperativas o almazaras pri-
vadas?
Aquella decisión fue difícil pero los socios
lo decidieron. El problema del futuro de

nuestra cooperativa no pasaba por ello,
pasa por que nuestros olivos son centena-
rios, de montaña, que no se pueden meca-
nizar. También la avanzada edad de nues-
tros socios porque no tenemos relevo
generacional y se van abandonando los
menos productivos y la enorme compe-
tencia que significan los olivares intensi-
vos y superintesivos de regadío. Eso si que
nos complica y mucho, el futuro.
Nosotros nos hemos aliado con una alma-
zara privada, la de Ciriaco de Berlanga,
que nos permite molturación temprana,
sin tener que abrir nuestros molinos y
además nos envasa con nuestra etiqueta el
aceite premium.
También mantenemos contacto directo
con dos grandes cooperativas que han
demostrado saber cambiar. La de Monte-
rrubio y especialmente la de Guadalcanal
con la que compartimos sierras, varieda-
des y modelos de recolección y que han
mejorado notablemente la calidad de su
aceite ganando premios a nivel interna-
cional.

Vuestra zona dispone de una variedad
muy singular como la Pico Limón. ¿Qué
planes tenéis para ella?
Estamos trabajando con otros producto-
res de Pico Limón, como la cooperativa de
Guadalcanal o el molturador y envasador,
Ciriaco de Berlanga, para defender mejor
el aceite extraordinario de nuestras varie-
dades.
Sin embargo, más que por el aceite es sin
duda como aceituna de mesa donde esta
variedad destaca. Por ello, el futuro pasa
de manera inevitable porque hagamos una
primera transformación de esta aceituna y
posterior envasado con marca propia ya
que esta aceituna en su aderezo tradicio-
nal tiene buena demanda.
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“Por primera vez 
en más de 50 años
hemos molturado
aceituna verde”

Jaime Ruiz Peña
Secretario del Consejo de la Soc. Coop. 
San Antonio de Padua de Malcocinado
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La provincia de Córdoba atesora una
gran tradición viverística en planta
de olivar y que más han avanzado en

la mejora genética del olivo. Uno de sus
mejores ejemplos es Viveros CordoPlant,
ubicado en la localidad de Villarrubia de
Córdoba. Bajo la dirección de Francisco
Ramírez, que aprendió del mundo del oli-
vo de la mano de su padre, comenzó como
empresa a producir planta de olivo desde
el año 2014. Y desde 2018 también lo hace
con planta de almendro. Desde el año
2020, está llevando a cabo un programa
de mejora genética del olivo en colabora-
ción con entidades de la Junta de Anda-
lucía. “Contamos con cuatro hectáreas de
vivero, dedicadas a planta de olivo que esta
aclimatada a la intemperie lo que la hace
más robusta”, asegura su gerente. 
Viveros Cordoplant lleva años vendien-
do sus plantones de olivo para plantacio-
nes en Extremadura, desde Montijo a
Almendralejo pasando por Plasencia o
Tejeda del Tiétar. Venden en toda España,
Portugal e Italia.
Ante el boom de los nuevos modelos de
olivar, Viveros CordoPlant cuenta con
una gran especialización en olivar en seto.
Principalmente de las variedades más des-
tacadas en este tipo de modelo como la
Arbosana, Arbequina, Sikitita, Sikitita 2 y

Martina. De estas dos últimas variedades
tiene la exclusividad de la Universidad de
Córdoba, siendo de los pocos viveros que
la ofrece en la Unión Europea. El vivero
también ofrece planta de olivo de gran
calidad para olivar intensivo y olivar tradi-
cional de variedades como la Picual, Man-
zanillo, Hojiblanca y otras. “Ofrecemos
plantas y soluciones para todo tipo de
modelos y clientes de olivar, desde gran-
des plantaciones en seto como para
pequeños productores de olivar tradicio-
nal, siempre con plantas de calidad”, ase-
gura el gerente del vivero. 

Asesoramiento
Viveros CordoPlant no solo vende plan-
ta de olivo sino que también ofrece,
mediante acuerdos con terceras empresas,
asesoramiento en la plantación. “Para obte-
ner la mejor rentabilidad y rendimiento al
olivo -señala Francisco Ramírez- hay que
saber elegir muy bien la variedad que
mejor se adapta a un terreno o a una épo-
ca de recolección. No todas las variedades
ni zonas son iguales por clima, resistencia
a plagas, características del terreno, etc”. 
En cuanto a las diferencias entre riego y
secano, el sistema de producción de Vive-
ros CordoPlant permite a la planta adap-
tarse muy bien al secano. “Preparamos los

plantones de olivo en formato de bolsa de
lima de un kilo que creemos que aguanta
mejor la humedad que el de la turba, aun-
que también los ofrecemos con maceta con
turba”. 
Para este vivero cordobés, los programas
de mejora genética del olivo son diferen-
ciales a la hora de poder producir plantas
de oliva de mejor calidad. La experiencia
de la Universidad de Córdoba e IFAPA
ha sido clave en este aspecto.
A la hora de planificar la fecha de la plan-
tación de olivar, Francisco Ramírez ase-
gura que en el caso del secano es funda-
mental huir de los meses de mayor calor,
siendo la época más interesante entre los
meses de septiembre a diciembre. En el
caso de olivar de regadío, el periodo ideal
se amplía más. 
En el caso del almendro, comenzaron en
maceta en el año 2018 en un periodo en el
que había gran demanda por parte de sus
clientes. “Aunque tiene menos tirón que el
olivar, la seguimos ofreciendo con varie-
dades como Avijor y Guara. Aunque la
demanda de planta de olivo es mucho más
estable en los últimos cuatro o cinco años”.
Un vivero con gran experiencia y variedad
en plantas de olivo y almendro de calidad,
adaptadas a todas las condiciones de terre-
no y clima. 

Viveros CordoPlant ofrece
plantones de olivo de máxima

calidad con mejora genética para
olivar en seto y tradicional

Trabaja con las variedades Arbosana, Arbequina, Sikitita, Martina y Sikitita 2 para seto, 
y Picual Manzanilla y Hojiblanca para olivar tradicional, además de planta de almendro

VIVEROS CORDOPLANT
Tel. contacto 618 19 93 83 

Web: www.viveroscordoplant.com
Email: info@viveroscordoplant.com
Villarrubia de Córdoba (Córdoba)
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Infórmate en 
bancosantander.es 
o en nuestras oficinas.

Te ayudamos a impulsar tu negocio hortícola
Hace más de treinta años decidimos que el esfuerzo y la pasión que ponéis en vuestro trabajo merecía 
todo nuestro apoyo. Hoy lo seguimos haciendo, con la ayuda de nuestros especialistas y ofreciéndote 
los productos que necesites para las explotaciones, cooperativas o negocios del sector hortícola.oductos prl
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Existen estudios que colocan el almendro
como cultivo mayoritario, pero, en gene-
ral, parece que el fruto seco se impone ¿A
qué crees que se debe?
La agricultura avanza, las técnicas de pro-
ducción y los nuevos sistemas de cultivo
tienen cada vez más importancia en nues-
tro campo. Los modelos y sistemas pro-
ductivos de los frutos secos han experi-
mentado una elevada renovación y
tecnificación. En este sentido se han con-
seguido avances muy importantes en cuan-
to a la mecanización de éstos, además de
un mayor conocimiento de los factores de
producción. Todo esto se ha traducido en
un incremento de las cosechas, una reduc-
ción y optimización en el uso de los insu-
mos (fertilizantes, agroquímicos) y, en con-
secuencia, un aumento en la rentabilidad
de los frutos secos hasta niveles, a priori,
inalcanzables.
Existe una tendencia generalizada hacia la

tecnificación de los cultivos buscando la
reducción de sus costes de producción y
provocando que aquellos que apuestan por
esta agricultura vean un rápido retorno de
la inversión...
Existe una tendencia que busca cultivos
más eficientes a través de los cuales se con-
siga la reducción de los costes de produc-
ción, y una maximización de éstas, provo-
cando que aquellos que apuestan por estos
sistemas vean un rápido retorno de la
inversión. El contexto actual está favore-
ciendo la transición de una agricultura tra-

dicional a una agricultura más competitiva
y productiva lo que permite que las plan-
taciones en seto estén creciendo al ritmo
que lo están haciendo. El resultado de todo
esto es tener cultivos más mecanizables,
más eficientes, más sostenibles, más pro-
ductivos y por ende más rentables.
¿Qué ofrece Bandas Cortés a este sector
del fruto seco en general?
Bandas Cortés, a través de su marca mag-
NUTS, especializada en frutos secos ofrece
un mundo de posibilidades en la post cose-
cha de este tipo de cultivo tan demanda-
do.Ya sea para almendra, pistacho o nue-
ces, Bandas Cortés, se posiciona como
experto en la fabricación e instalación de
plantas de recepción en todas sus fases:
Recepción, Limpieza, Deschinado, Desca-
potado, Pesaje, Almacenamiento, Automa-
tización etc. Toda la maquinaria es de fabri-
cación propia con tecnología e ingeniería
“Made in extremadura”.

Las nuevas políticas europeas ya han
marcado los objetivos medioambien-
tales a seguir en los próximos años,

en los cuales la agricultura tendrá que tener
acceso a datos de cálculo de emisiones. Así,
desde BALAM Agriculture han tomado la
incitativa y ahora mismo, es la única empre-
sa de España y Portugal que aporta al sector
herramientas de cálculo y gestión para la
obtención de Créditos de Carbono en culti-
vos extensivos y, muy pronto, comenzarán
a ser efectivos sus trabajos para los cultivos
leñosos como el olivar, almendro, viña y
pistacho, en un proyecto pionero en Euro-
pa.
A través del programa Cultiva Carbono,

que ha nacido en el seno del departamento
de BALAM Nature, con José Luis Vaca
como director y Francisco Romero como
coordinador de la incitativa; BALAM Agri-
culture (balam.es) espera poder gestionar
para este año que acaba de comenzar unas
200.000 Ha de leñosos y 100.000 Ha de
cultivos extensivos. Pero, ¿qué es la agricul-
tura de Carbono?
A pesar de ser un proceso laborioso para ser
explicado en pocas líneas, a través del grá-
fico que acompaña a este texto, se pueden
entender las fases de este proceso el cuál,
además de generar los certificados de Car-
bono, mejora la calidad del suelo y rentabi-
liza las explotaciones de los agricultores.

Para ampliar más información, los lectores
pueden acceder a la web www.cultivacar-
bono.es, donde los técnicos de BALAM
Agriculture resolverán cualquier duda.
A esta nueva edición de AgroExpo en Don
Benito, BALAM Agriculture acude junto a
Alltech Crop Science. Ubicados en el stand
número 249 del Pabellón 2, ambas empre-
sas esperan poder encontrarse con muchos
de sus clientes, además de presentarse sus
servicios a todos aquellos agricultores que
soliciten información. El viernes 29 de ene-
ro, en la sala Francisco Galán Pajuelo del
pabellón principal, desde las 11.00 horas,
BALAM Agriculture y Alltech realizarán
sendas presentaciones.
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“Se va hacia cultivos más
mecanizables, eficientes, sostenibles,

productivos y más rentables”

BALAM Agriculture
presenta en Agroexpo 

de Don Benito 
su programa Cultiva

Carbono

Raúl Cortés
CEO de Bandas Cortés

Olivar de Extremadura
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¿En qué consiste el proyecto Olivares
Vivos y cómo lo implanta Aceites Reta-
mar desde Guareña en sus olivares?
Del compromiso de los olivicultores,
científicos y conservacionistas con la bio-
diversidad y de la voluntad de poner en
valor el trabajo en favor de nuestro medio
natural surge Olivares Vivos. Como un
modelo de olivicultura innovador que se
basa en el aumento de la rentabilidad agra-
ria, a través de la recuperación de la flora
y la fauna. Comenzó hace seis años, alcan-
zando resultados muy destacables, con los
que se ha convertido en todo un referente
en la conciliación de agricultura, produc-
tividad y biodiversidad. 
La fase en la que ahora nos encontramos
es resultado de la anterior, gracias al nue-
vo impulso del Programa LIFE de la
Comisión Europea. Olivares Vivos+ se
propone seguir trabajando por la sosteni-
bilidad y la rentabilidad de los oliviculto-
res, mediante la certificación de olivares,
extendiendo el modelo de agricultura por
otras regiones olivareras de la cuenca
mediterránea y transfiriéndolo a otros cul-
tivos.
Desde Aceite Retamar hemos recibido la
participación en este proyecto con mucha
ilusión, y convencidos de la importancia
de los objetivos que persigue. Incremen-
tar la rentabilidad del olivar desde la recu-
peración de su suelo y su biodiversidad.
Estamos en una fase inicial, de observa-
ción de las poblaciones de insectos,

mediante la instalación de nidales, de flo-
ra espontánea, mediante identificación de
especies, y de recuperación de especies,
mediante la plantación de setos de espe-
cies autóctonas que permitan tanto su
recuperación como el abrigo necesario
para las poblaciones de fauna que también
buscamos recuperar.

¿Existen diferentes significativas entre un
olivar ecológico y los de Olivares Vivos?
Sí, absolutamente. En Aceite Retamar
somos una prueba de ello. Nuestros oliva-
res llevan casi una década certificados con
el sello de producción ecológica, algo fun-
damental para nosotros y que forma parte
de nuestros valores. Entre los objetivos
que persigue la certificación de un cultivo
ecológico con el de Olivares Vivos es de
complementariedad. Si con el primero se
persigue obtener una producción a partir
de tratamientos de origen orgánico y natu-
ral, con Olivares Vivos se busca garanti-
zar que el olivar de donde se produce su
aceite ha recuperado especies de flora y
fauna, y aumentando de forma objetiva su
abundancia.
La certificación de Olivares Vivos es úni-
ca en Europa y está sustentada sobre una
enorme base científica. El esquema de cer-
tificación cuenta con el respaldo de
SEO/BirdLife y está basado en el mayor
estudio realizado a nivel mundial sobre
olivar y biodiversidad, desarrollado por la
Universidad de Jaén y el CSIC. 

Hay otros proyectos  como el Olivar de
Miel donde se fomenta el uso de cultivos
y plantas aromáticas para mejorar la
diversidad. ¿Es una alternativa viable?
Sí, por supuesto, estos proyectos persi-
guen fines similares, la mejora de la renta-
bilidad del olivar desde la mejora de su
suelo, flora y fauna. El hecho más diferen-
cial del proyecto de Olivares Vivos está
en su enfoque innovador y en su pro-
puesta global y de conjunto, que incorpo-
ra toda la cadena de valor del AOVE. El
propósito de diseñar y testar un nuevo
modelo de olivicultura que recupera la flo-
ra y la fauna del olivar y transforma la ren-
tabilidad a partir del ahorro de fertilizan-
tes y fitosanitarios. Innovador también
porque los AOVE con este sello son el pri-
mer producto agroalimentario con una
contribución certificada sobre bases cientí-
ficas de la recuperación real de biodiversi-
dad. 

¿El consumidor de AOVEs de calidad,
tanto nacional como extranjero, cada vez
valorará más este tipo de iniciativas de
respeto medioambiental como la de Oli-
vares Vivos?
El sello Olivares Vivos es, desde mi pun-
to de vista, el modo perfecto para atraer a
un consumidor cada vez más interesado
en la conservación de la naturaleza. Es la
forma de ofrecer un AOVE de máxima
calidad elaborado en total armonía con la
naturaleza.
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“Olivares Vivos es un nuevo modelo
de olivicultura que recupera 
la flora y la fauna del olivar”

Juan Miguel Retamar
Gerente de Aceite Retamar

Olivar de Extremadura

Juan Miguel Retamar durante la plantación de nuevas especies en noviembre
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En Abona Global trabajamos para
conseguir la excelencia en todo lo
que hacemos uniendo tradición y

presente, aplicando tecnología de van-
guardia, para conseguir un ecosistema
sostenible, saludable, seguro y rentable,
teniendo siempre presentes los tres pila-
res fundamentales que consolidan nues-
tro ADN, esto es, nuestros compromisos:
Salud, Medio Ambiente y Social
Siendo nuestra misión la de crear un futu-
ro sostenible, dando forma a un engrana-
je donde naturaleza y personas son las
piezas claves del futuro.
Por ello, es fundamental, antes de comen-
zar la siembra o trasplante de cualquier
cultivo, conocer las propiedades de nues-
tros suelos, puesto que será aquí donde se
desarrolle la raíz. Por tal razón, es muy
importante que se den las condiciones
adecuadas pues será el encargado de apor-
tar los nutrientes, minerales y agua nece-
sarios para el correcto desarrollo del cul-
tivo durante todo el ciclo fenológico, en
consecuencia, conseguir el equilibrio físi-
co, químico y biológico es esencial.

Nutrición razonada
Tras varios años de estudio y experiencia,
estamos convencidos que el secreto del
éxito de nuestra cosecha requiere de una
fertilización óptima, es decir, una nutri-
ción razonada que aporte los nutrientes
esenciales que sean capaces de comple-
mentar a los presentes en el suelo. Desde

nuestro departamento SSDAgro ponemos
a disposición de nuestros clientes el servi-
cio de diferentes análisis físico-químico
del suelo, del agua nutricional de la plan-
ta y de savia, los cuales nos van a permi-
tir conocer los macro, meso y micronu-
trientes que están presentes o ausentes, ya
que todos ellos, aunque en diferentes pro-
porciones, son  imprescindibles para el
correcto desarrollo del cultivo puesto que
tanto el exceso como la deficiencia sería
problemático para el progreso del cultivo
y poder elaborar un plan de fertilización
adecuado al cultivo y condiciones del sue-
lo.
Por las razones anteriormente menciona-
das, la elección del fertilizante y cálculo
de la dosis a aplicar para cubrir las nece-
sidades del cultivo, teniendo en cuenta
qué nutrientes va a consumir nuestro cul-
tivo en las diferentes etapas fenológicas;
será contraproducente tanto si nos que-
damos cortos o nos excedemos en las uni-
dades de fertilizante a aplicar, las cuales
serán calculadas a partir de los resultados
analíticos obtenidos.

Equilibrio biológico
Con Tecnología Abona, ponemos a dis-
posición de nuestros clientes una gama de
fertilizantes tanto sólidos como líquidos,
basados en la nutrición equilibrada, con-
siguiendo un equilibrio físico, químico y
biológico, mejorando la estructura de los
suelos de cultivos, facilitando el drenaje

en suelos compactos, así como la aireación
y oxigenación de los mismos, por tanto,
ayudando a aumentar su actividad micro-
biana y radicular.
Nuestra fertilización se basa en materia
orgánica, que conjuntamente con la actua-
ción de microorganismos beneficiosos,
nos va a ayudar a aumentar las defensas
de las plantas haciéndolas más resistentes
frente a determinadas plagas y/o enferme-
dades.
En Abona Global, damos soluciones para
mejorar la rentabilidad y sostenibilidad de
la producción agrícola, llevando a cabo
estrategias que nos ayudan a reducir el
consumo de agua, de fertilizantes sintéti-
cos y pesticidas, asegurando un rendi-
miento vegetal con un costo relativamen-
te bajo y sin un deterioro progresivo de la
fertilidad de los suelos de cultivo, para ello
contamos con un gran equipo humano y
técnico que acompaña en todo momento
a nuestros clientes.

Para más información, 
consulta sin compromiso:

+34 696 55 69 83  
abonaglobalsl@abonaglobalsl.com

Visita nuestra web 

CULTIVOS

Abona Global aporta soluciones para mejorar la rentabilidad 
y sostenibilidad de la producción agrícola
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Creando futuro:
la importancia de conocer las propiedades

de nuestros suelos de cultivo
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Su producto y usted se merecen lo mejor

IFAMENSA - Industrias de Fabricación de Máquinas Envasadoras, S. L.
Pol. Ind. San Miguel, Sector 4-A - c/ Galileo Galilei, 23 - 50830 Villanueva de Gállego (Zaragoza)

Teléf.: +34 976 186 311 - Fax: 34 976 185 846

ifamensa@ifamensa.com - www.ifamensa.com

Su producto y usted se merecen lo mejor

EN ENVASADORAS NO ARRIESGUE,

IFAMENSA APUESTA SEGURA

EN ENVASADORAS NO ARRIESGUE,

IFAMENSA APUESTA SEGURA

En Ifamensa llevamos más de 50 años
fabricando máquinas envasadoras de aceite.

En Ifamensa llevamos más de 50 años
fabricando máquinas envasadoras de aceite.

CALIDAD DE PRINCIPIO A FINCALIDAD DE PRINCIPIO A FIN
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El Puma, que proporciona una mez-
cla perfecta de fiabilidad, potencia
y economía, se ha convertido en

una extraordinaria historia de éxito global
para Case IH desde su lanzamiento en
2008. Ahora, la marca lanza el último
modelo de esta popular gama, el 260
CVXDrive, el tractor Puma más potente
y avanzado hasta el momento.
Este tractor ofrece una combinación única
de funciones para la gestión de la explota-
ción, la flota y los datos que se controlan
desde la cabina del Puma, ahora más gran-
de, más cómoda y más silenciosa. 
En el corazón de este nuevo modelo
buque insignia se encuentra el sistema
AFS Connect de Case IH, que permiten al

operador configurar las funcionalidades
del tractor y de los sistemas de agricultu-
ra de precisión, según sus necesidades
específicas. Los propietarios y gestores de
una explotación pueden administrar y
optimizar la gestión de la explotación, la
flota y de los datos, en cualquier momen-
to, desde un ordenador o dispositivo
móvil. Además, entre las nuevas funciones
se encuentra la posibilidad de compartir
de forma remota la pantalla del tractor con
terceros.
Un eficiente motor FPT NEF de seis cilin-
dros proporciona una potencia nominal
de 260 CV con una potencia máxima de
280 CV (sin gestión de potencia). Con ges-
tión de potencia, esta cifra asciende a 302

CV para aplicaciones hidráulicas, de toma
de fuerza y transporte.
La nueva transmisión continua CVXDrive,
más silenciosa y eficiente, permite alcanzar
50 km/h a tan solo 1.550 rpm para una
conducción eficiente y puede configurarse
para optimizar la productividad. 
Christian Huber, responsable global de
Marketing de Producto de Case IH para
tractores, afirma: “este es el Puma más
potente y avanzado tecnológicamente de la
historia. Además de suministrar un 11%
más de potencia, incorpora mejoras sus-
tanciales que aumentan la productividad,
ofrecen una experiencia de conducción
más silenciosa y sofisticada, y menos costes
de propiedad”.

Este año entra en vigor la nueva Polí-
tica Agrícola Común, que pretende
ser más justa, más social y más sos-

tenible. Y trae importantes cambios, pues-
to que pasa de ser una política basada en la
descripción de los requisitos que deben
cumplir los beneficiarios finales de las ayu-
das a una política basada en la planificación
estratégica. 
El campo extremeño se prepara ya para la
apertura de la campaña de la nueva PAC.
Caja Rural de Extremadura, como enti-
dad más vinculada al sector primario extre-
meño, sabe que el importante cambio de
enfoque de la PAC hace necesario reforzar
las acciones informativas para los agricul-
tores y los ganaderos de la región. Por eso,

va a colaborar con APAG Extremadura Asa-
ja para llevar a cabo en estos primeros
meses de 2023 una serie de charlas para
dar a conocer las novedades de la PAC.
En total, serán siete encuentros en la pro-
vincia de Badajoz, que comienzan el 19 de
enero en Los Santos de Maimona y con-
tinúan después en Badajoz, Villafranca de
los Barros, Villanueva de la Serena, Horna-
chos, Talarrubias y Santa Marta de los
Barros.
La nueva PAC prevé movilizar cada año
unos 4.800 millones de euros en ayudas
directas para el conjunto del país. Este año,
el periodo de solicitud de las ayudas se ini-
ciará el 1 de marzo.
Como explica la directora de la Oficina

Técnica Agraria de Caja Rural de Extrema-
dura, Ana Belén González, “la Adminis-
tración está preparando el programa para
garantizar el correcto funcionamiento y
desarrollo de la campaña, y nuestros técni-
cos están totalmente preparados para esta
nueva etapa”.
Además, Caja Rural de Extremadura,
como entidad de referencia del sector,
“extiende su mano al joven agricultor y
ganadero en su incorporación a la empre-
sa agraria, anticipando subvenciones con-
cedidas por el Ministerio, así como asegu-
rando sus explotaciones, tramitando sus
expedientes PAC, resolviendo incidencias,
y todo lo relacionado con su actividad”,
señala González.

AGRONOTICIAS
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CASE IH presenta 
su tractor Puma más
potente de la historia

Caja Rural 
de Extremadura  
participará en las charlas
informativas sobre 
las novedades de la PAC
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Nos encontramos a las afueras de la ciudad de
Mérida, en el Área Empresarial EXPACIOMÉ-
RIDA, nuestras instalaciones son de primer
nivel, tanto en equipamientos como en tecno-

logía aplicada a la mejora de la producción y
calidad de nuestros excelentes aceites de oliva.
Con una capacidad de molturación de más de
50 millones de kilos de aceituna por campaña
en nuestra almazara, nos hace una empresa líder
en el sector del aceite, por capacidad, volumen
e instalaciones. 
Con la molturación diaria de la aceituna reco-
lectada en toda Extremadura y Portugal, más la
alta tecnología instalada y utilizando nuestros
expertos procedimientos productivos, conse-
guimos un Aceite de Oliva Virgen Extra de pri-
merísima calidad. 

Hay que destacar nuestro Aceite de Oliva Virgen
Extra Ecológico, capaz de competir con cual-
quier aceite en los mercados más exigentes.
En Consorcio Oleícola Extremeño, hemos con-
seguido ser una de las Almazara más avanzadas
tecnológicamente de España y de Extremadura.
Nuestro objetivo es que el agricultor extremeño
encuentre un complemento adecuado de sus
excelentes producciones agrícolas en nuestras
instalaciones. Apostamos por llevar el excelente
producto de los campos extremeños a cualquier
parte del mundo, aunando tradición y calidad
en la elaboración de todos nuestros aceites.

Nuestra extractora tiene la capacidad de proce-
sar más 500 toneladas/día de Orujo Graso Seco,
equivalentes a 1.700.000 kilos de alperujo. En
cuanto a granilla de uva, la capacidad es de más
350 toneladas/día. 
La dimensión de esta extractora es suficiente para
extractar en un periodo de 5 o 6 meses, todo el
orujo de oliva que se pueda producir actualmen-
te en toda Extremadura.
Gracias a este nivel de producción y a ser un  pro-
ceso continuo, los alperujos no se ven degrada-
dos por el paso del tiempo y el producto obteni-
do es de unas características muy superior a los
que normalmente se comercializan, por lo que
su aceptación en  los mercados consumidores es
mayor.
La posibilidad de abrir nuevos mercados para
este producto, es enorme, ya que es un aceite de
gran consumo sobre todo para la industria ali-
menticia. Sin perder de vista el mercado exterior,
en el que estos aceites están muy bien valorados.

Estos van desde el Virgen Extra Ecológico al Orujo de oliva, pasando por Aceites de Semillas como
Girasol o Granilla de Uva, con formatos que pasan desde los irrellenables de 250 y 500 ml destina-
dos a hostelería a los envases de PET de 1 y 5 litros destinados directamente al consumidor.
Nuestros productos se encuentran en distintos canales de venta, como el canal HORECA o los dife-
rentes centros de distribución a nivel nacional e internacional.

En Consorcio Oleícola Extremeño, nos preocupamos por la sostenibilidad
medioambiental, por lo que hemos obtenido una de las certificaciones más
reconocida internacionalmente en ese ámbito, ISCC. Es una Certificación
Internacional de Sostenibilidad y Carbono (ISCC) es un programa de
certificación internacional para la producción de biomasa y bioenergía que
se enfoca en la sostenibilidad del uso de la tierra, la trazabilidad y la verificación de gases de efecto
invernadero a lo largo de toda la cadena de suministro. 
Es utilizada en todo el mundo por las empresas para vender biomasa y biocombustibles en el merca-
do de la UE. Está aprobada para la RED de la UE y permite a las empresas de biomasa y biocombusti-
bles cumplir con los requisitos de sostenibilidad aplicables en todas sus ventas de productos a Europa.

Nuestro compromiso con la calidad empieza con la materia prima, ya que todos nuestros productos
son controlados desde el origen hasta el producto final, garantizando su completa trazabilidad. En
un esfuerzo por dar seguridad plena a nuestros clientes más exigentes, nuestra empresa está certifi-
cada con IFS Food 6.1. 
Una norma de seguridad alimentaria reconocida por la Global Food Safety Initiative (GFSI) para

auditar empresas que fabrican alimentos o a empresas que empaquetan pro-
ductos alimentarios a granel. Se centra en la seguridad y calidad alimentaria
de los productos.
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ALMAZARA, extracción de Aceite de Oliva

EXTRACTORA
para Orujo 
y Granilla 
de Uva

Aceites de Oliva ENVASADOS

Sostenibilidad Medioambiental

Calidad y Seguridad Alimentaria

Líneas de Producto
1. Aceite de Oliva Virgen Extra. La molturación diaria de la aceituna recolectada en la zona y nues-
tros avanzados procedimientos productivos nos permiten obtener un Aceite de Oliva Virgen Extra de
primerísima calidad.
2. Aceite de Orujo de Oliva. Procedente de la extracción del alperujo.
3. Hueso de Aceituna/Orujillo/Pellet de Orujo. Se utilizan como biomasa, gran poder calorífico. 
4. Pulpa de Aceituna. Para utilización como biomasa, y si se ajusta a determinadas especificaciones
apto para el consumo animal.
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La tierra que se encuentra bajo nues-
tros pies es el escenario en el que se
desarrolla el ciclo de la vida. Nos pro-

porciona alimento y cambia con el clima y
las estaciones. Este círculo virtuoso se repi-
te año tras año, una y otra vez.  Nadie
entiende este proceso mejor que el agricul-
tor. Sin su dedicación, los campos se que-
darían sin arar, las semillas sin sembrar y las
cosechas sin recolectar. Con lluvia o sol,
inviernos nevados o primaveras apacibles,
el agricultor consigue sacar el mayor parti-
do de la tierra. El agricultor constituye la
fuerza motriz de la agricultura, haciendo
todo lo necesario para llevar la cosecha del
suelo al silo. 
En Continental pensamos igual que los
agricultores y, como ellos, nos enorgullece-

mos de respetar las leyes de la naturaleza y
de nuestra determinación para vencerlas.
Nuestra colaboración con los agricultores
comienza con la pasión por la tierra, ya
que nuestros neumáticos están más tiempo
en contacto con ella que cualquier otro ele-
mento. Hablando con los agricultores, no
solo aprendemos más cosas sobre la tierra,
también sobre la gente que la trabaja. 
En Continental estamos plenamente com-
prometidos con el desarrollo de nuevos
neumáticos más resistentes, eficientes y
más respetuosos con las cosechas, propor-
cionando una conducción más cómoda.
Igual que el agricultor está en armonía con
la naturaleza, nosotros lo estamos con el
agricultor. Seguimos rodando de manera
eficiente, fiable y confortable, pero, sobre

todo, compartiendo esa pasión por la tie-
rra.
Fabricados en Lousado, en el país vecino
de Portugal, acercamos nuestros neumáti-
cos al agricultor español, un emplazamien-
to ideal para favorecer la innovación y con-
seguir una producción respetuosa con el
medio ambiente. Para conseguir esos obje-
tivos no escatimamos inversión en recur-
sos en esta planta de fabricación; prueba de
ello es la garantía de hasta 10 años que tie-
nen nuestros productos. Nuestra fábrica
está creciendo en innovación creando tec-
nologías vanguardistas, así como en nues-
tra nueva gama de productos, todo ello
para atender mejor las necesidades de los
agricultores. Continental crea la tecnología
que se adelanta a los desafíos del campo.

Al igual que ha ocurrido con otros
productos importantes para el agro
extremeño en los últimos años,

como el arroz, la miel o el ajo, las impor-
taciones masivas de terceros países han
complicado mucho la campaña de la
almendra. La últimas estimaciones realiza-
das por el Ministerio de Agricultura, jus-
to antes del inicio de la cosecha, eran de
una producción de almendra con cáscara
de 211.000 toneladas, un 32,5 % menos
que en 2021 y un 49,88 % menos que en
2020.Pese a ello, los precios en origen no
han sido ni mucho menos los esperados
por el sector en las principales zonas pro-
ductoras, con Andalucía y Castilla-La Man-
cha a la cabeza, y tampoco en Extremadu-

ra donde la almendra ya supera las 15.000
hectáreas de cultivo. 
Según los datos de la Lonja de Albacete,
una de las más activas del sector, a finales
del año 2022, la cotización en origen de la
almendra oscila entre los 3,90 euros y los
7,55 euros por kilo grano, desde el con-
vencional al ecológico. 
Según la Mesa Nacional de Frutos Secos,
pese a la menor cosecha los precios no han
acabado de subir en el mercado en los últi-
mos meses pese al fuerte incremento de los
costes de producción, desde insumos y fer-
tilizantes hasta combustibles y costes
energéticos. El principal problema ha sido
la importación masiva de almendras des-
de Estados Unidos, mayor productor

mundial. Hay que tener en cuenta que el
40% de la almendra producida en Califor-
nia, que cuenta con un importante lobby
empresarial que destina cientos de miles
de dólares a su promoción internacional,
acaba en el mercado de la Unión Europea.  
Según la Mesa Regional de Frutos Secos
"la almendra procedente de Estados Uni-
dos es de calidad organoléptica inferior a la
española y, a pesar de ello, está copando
el mercado nacional y el europeo, sin que
el consumidor tenga herramientas para
poder distinguirla y elegir libremente".
Para ello exigen que la administración pida
un etiquetado obligatorio y riguroso que
detalle claramente el origen de la almen-
dra.

CULTIVOS
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Pasión por la tierra:
neumáticos agrícolas 
de altas prestaciones

Los productores 
de almendra aguantan 
las ventas ante la caída 

de precios por las
importaciones masivas 

de EE.UU.
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¿En qué momento se encuentra el pro-
yecto de Eduardo Sousa Farm/La Patería
de Sousa?
Hace unos años, con el incremento de la
demanda internacional por los productos
derivados de nuestra producción de gan-
sos criados en libertad, decidimos incluir
la marca Eduardo Sousa para los produc-
tos del ganso con proyección internacio-
nal y dejar la marca La Patería de Sousa
para los patés de ibérico y vegetales más
vendidos en el mercado gourmet nacional. 
La salida al mercado de productores de
patés industriales de baja calidad y la cri-
sis económica que vivimos en España nos
obligó a diferenciarnos de las nuevas ofer-
tas aumentando aún más la calidad de
nuestros productos (ampliamos nuestra
oferta con una línea de pates vegetales
100% naturales además de las ya famosas
recetas de ibérico bellota) Cuidamos
mucho el perfil de nuestros clientes que a
fecha de hoy y huyendo de la masificación
nos ha permitido estar en las mejores tien-
das especializadas de España. 

¿Cómo y dónde se crían vuestros gansos
en libertad?
En relación con la producción de gansos
semi salvajes criados en las dehesas extre-
meñas e intentando cubrir la demanda
internacional que ha crecido de una mane-
ra asombrosa, hemos llegado a acuerdos
con productores locales con el fin de
aumentar el número de aves. El proyecto
está siendo un verdadero éxito ya que a los
propietarios de las fincas les está resultan-
do muy rentable colaborar con nosotros.
Actualmente nuestro ingeniero Carlos
Sabán trabaja en un proyecto pionero en
Extremadura para la creación de una uni-
dad Ética de Sacrificio móvil que se trasla-

dará por las diferentes montaneras y evi-
tará el movimiento de aves fuera de su
lugar de cría. El proyecto cuenta con el
Aval de ANPAE (Asociación Nacional de
Productores de Alimentos Éticos) 

¿Cuál sería actualmente el producto en el
que estáis más ilusionados?
Hemos conseguido unos productos con
una calidad excepcional. Si bien años atrás
nuestra forma de producir gansos en total
libertad sin alimentación forzada nos dio
mucha fama internacional, en la actuali-
dad nos hemos preocupado por tener los
mejores productos, es el caso del Jamón
de Ganso Salvaje de bellota, receta que ya
utilizaban los árabes y judíos en el sur de
España hace muchos siglos y que con el
decreto de expulsión por parte de los
Reyes Católicos en el año 1492 hizo que se
perdieran estas recetas. 

Tras años de consultas e investigación
hemos conseguido reproducir la receta
original del Jamón de Ganso Extremeño
de Bellota y tuvimos la suerte de que el
famoso chef Martín Berasategui, con 13
estrellas Michelin, se enterara del proyec-
to. 

¿Qué representa el acuerdo alcanzado
con Martín Berasategui, uno de los gigan-
tes de la cocina española?
Vino a visitarnos y se quedó fascinado por
su sabor “No había probado algo tan deli-
cioso en mi vida”. Fue tanta la pasión que
le puso que nos dijo. “Si me lo permitís, a
partir de ahora quiero ser Asesor del
Jamón de Ganso Extremeño que no
tengáis duda de que esto va a ser un des-
cubrimiento gastronómico importantísi-
mo”. 
Desde entonces está ayudándonos y ela-
borando recetas que pronto daremos a
conocer además de prestarnos su imagen
incondicionalmente. 
La demanda internacional por el Jamón de
Ganso está creciendo a una velocidad
espectacular ya que los grandes de la coci-
na tan pronto lo prueban comienzan a
demandarlo. Tenemos también un pro-
yecto para restaurar un secadero de piedra
natural con más de 2000 años donde
curar nuestro jamón igual que lo hacían
hace siglos y que sea un referente mun-
dial. 
Tenemos cola de Chef internacionales que
quieren conocer el producto y ver cómo
se crían los gansos totalmente libres en
nuestras dehesas, tanto es así que la direc-
ción general de turismo de la Junta de
Extremadura nos está ayudando para
aprovechar las visitas y beneficiar al turis-
mo del Sur de Extremadura. 

EMPRESAS Y MERCADOS

Eduardo Sousa
Director de Eduardo Sousa Farm  
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“La demanda
internacional del jamón

de ganso extremeño 
de bellota está creciendo
de forma espectacular”

56_EDUARDO_SOUSA_06_greenfuel.qxd  15/01/2023  14:45  Página 56



S. Coop. Vegas Bajas - Puebla de la Calzada  l S. Coop. San Isidro - Villanueva de la Serena  l S. Coop. Río Búrdalo - Santa Amalia  l

S. Coop. San José - Calamonte  l S. Coop. Ganaderos de la Sierra - Fregenal de la Sierra  l S. Coop. Pradillo Ntra. Sra. de Gracia - Talavera 

la Real  l S. Coop. Frutaex - Mérida  l S. Coop. Agrival - Valdetorres  l Explotaciones Agrofervi, S.L. - Talavera la Real  l

S. Coop. Valdemate - Guareña  l Patrimagri, S.L. - Villanueva de la Serena  l Hermanos Lorenzo Pizarro, S.L. - Pizarro

Visítanos en AGROEXPO 2023
Del 25 al 28 de enero
FEVAL - Don Benito (Badajoz)

F R U T A

ALMAZARA
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Seipasa acaba de presentar en España
el fungicida microbiológico Fungisei
tras la obtención del registro fitosani-

tario por parte del Ministerio de Agricultu-
ra, Pesca y Alimentación. Hablamos con
Javier Sánchez, delegado de la compañía
en Extremadura, sobre las perspectivas de
un producto que llega para revolucionar el
mercado dentro de su segmento.

Imagina que tienes 20 segundos para con-
vencer a un agricultor sobre las ventajas
de Fungisei. ¿Qué le dirías?
Le diría que es un fungicida microbiológi-
co que marca un antes y un después en los
productos de su categoría, una solución de
alto valor añadido para la lucha y el con-
trol de enfermedades como mildiu, oídio,
botritis y moteado en una amplia variedad
de cultivos. 

¿Por qué Fungisei llega en este momento
al mercado?
Porque Seipasa acaba de obtener el regis-
tro fitosanitario en España por parte del
Ministerio de Agricultura, Pesca y Alimen-
tación. Es el resultado de años de trabajo
por parte de los departamentos técnico y
regulatorio, y que fructifica ahora tras una
importante inversión económica por parte
de la compañía. En Seipasa nos gusta colo-
car al agricultor en el centro, caminar jun-
to a él y poner en sus manos soluciones
diferenciales que resuelven problemas rea-
les. 

¿Qué valor añadido puede aportar Fungi-
sei a los cultivos de Extremadura?

Fungisei es un producto nuevo en
España, pero no en el resto del mundo.
Antes de España, Fungisei ha obtenido el
registro fitosanitario, y por tanto ya se
comercializa, en países como Portugal,
Francia, Turquía, México, Estados Unidos,
Perú, Marruecos o Costa de Marfil. Por
tanto, es una solución con un recorrido
muy amplio a sus espaldas, con una expe-
riencia muy dilatada y profunda en siste-
mas agrícolas muy diversos. Con Fungisei
estamos poniendo en manos de los agri-
cultores extremeños un fungicida micro-
biológico que ya cuenta con miles de horas
de vuelo en todo el mundo.
El producto dispone de una etiqueta muy
amplia que abarca el control de enferme-
dades de alto impacto en cultivos de alto
valor dentro del modelo agrícola extre-
meño como almendro, frutales, vid u
hortícolas, entre otros. Es una realidad
adaptada a las necesidades del mercado
que cuenta con una formulación exclusiva
y patentada por parte de Seipasa, y que
reúne toda nuestra experiencia en el uso y
aplicación de microorganismos en agricul-
tura, ya que está desarrollado a partir de
una cepa de Bacillus subtilis de alta eficacia
y pureza.

¿Cuáles son las claves de esa formulación
exclusiva?
Fungisei es una solución líquida y libre de
conservantes químicos. A partir de nues-
tro modelo Natural Technology®, el
departamento de I+D ha desarrollado un
formulado que protege la estabilidad
microbiana del activo, garantiza su capa-

cidad de conservación y proporciona la
máxima eficacia en campo contras las
enfermedades diana. Todo ello ha desem-
bocado en una patente que no hace sino
reforzar el conocimiento y la experiencia
acumuladas por Seipasa con este produc-
to.
Creo que he empleado en varias ocasiones
el adjetivo diferencial y es que no se me
ocurre un término mejor. El agricultor lo
va a apreciar desde el mismo momento de
la preparación y aplicación del producto
en la cuba gracias a su excelente mojabili-
dad e integración. 
Es una solución que no admite la separa-
ción de fases y que va a mantenerse en per-
fecto estado, aunque la dejemos en el tan-
que durante días sin aplicar; no necesita
frío para conservarse, es estable en un
amplio rango de temperaturas y no deja
ninguna mancha o resto en el cultivo tras
su aplicación. Sumado a una altísima efi-
cacia gracias a su modo de acción preven-
tivo y curativo, y a su nulo plazo de segu-
ridad que nos permitiría tratar incluso el
día anterior a la cosecha.

¿Cuál va a ser el recorrido del producto
en los próximos meses?
Estamos inmersos en el proceso de lanza-
miento del producto en España con un
completo programa de jornadas de pre-
sentación que llegarán a Extremadura el
próximo mes de febrero. Fungisei tam-
bién va a ser protagonista en la próxima
edición de la feria Agroexpo, entre el 25 y
el 28 de enero en Don Benito, con una pre-
sencia destacada en nuestro stand. 

EMPRESAS Y MERCADOS

Javier Sánchez, delegado comercial de Seipasa en Extremadura
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“Con Fungisei ponemos en manos de los agricultores
extremeños un fungicida microbiológico que ya cuenta

con miles de horas de vuelo en todo el mundo”
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La empresa La Cuba Bio Higos, que
gestionan Luisa Sánchez y su mari-
do Juan Carlos Bautista, con sede

en Montijo (Badajoz), cuenta con una fin-
ca propia de higueras en La Roca de la Sie-
rra (Badajoz). Llevan varios años comercia-
lizando sus higos secos e higos rellenos de
nuez con chocolate negro y blanco. La
campaña, como en todo el sector del higo,
ha sido de escasa producción.

¿Cómo surgió vuestro proyecto de higue-
ras?
Contamos con 16 hectáreas en La Roca de
la Sierra, que tenía grandes zonas que se
deforestaron en la década de los 70. Se qui-
taron encinas y se plantaba girasol y cereal.
Hubo después dos reforestaciones con

encinas y alcornoques. Y quedaba una zona
muy buena de tierras en secano a las que
queríamos dar una mayor rentabilidad. Al
principio pensamos en el almendro pero al
final nos decantamos por el cultivo de la
higuera, que en la zona ya existía. 
¿Qué tipo de variedades de higuera ele-
gisteis?
Por la Calabacita y la Cuello de Dama, aun-
que con el tiempo nos dimos cuenta que la
Calabacita se adapta mucho mejor al seca-
no y a este terreno. Estamos injertando las
Cuello de Dama con calabacita. 
¿Por qué en ecológico?
Desde el principio lo tuvimos claro, ya que
tenemos también olivos en ecológico. La
higuera es un árbol robusto en el que no
hemos tenido especiales problemas. 

¿Qué productos comercializa La Cuba?
Contamos con seis referencias: higo seco,
higo seco con nuez, higo seco recubierto
de chocolate o negro o blanco, e higo seco
con nuez recubierto de chocolate negro o
blanco. Sin relleno de trufa. Nos gusta dar-
le protagonismo al higo, más que al choco-
late. Con la máxima calidad y en ecológico.
Y en diferentes formatos. 

Acaba de llegar al mercado de España
y Portugal una nueva herramienta
para la nutrición de los cultivos agrí-

colas como es ICL PotashpluS, un fertili-
zante granulado formulado mediante una
combinación de Polysulphate y Cloruro de
Potasa (MOP), que proporciona a los culti-
vos en una sola aplicación un equilibrio per-
fecto de potasio esencial (37% K2O) com-
binado con azufre (23% SO3), magnesio
(2,8% MgO) y calcio (8% CaO). Esta nue-
va solución nutricional se presenta como
una combinación ideal para cultivos exi-
gentes en potasio y que demanden altas
cantidades de azufre.
ICL PotashpluS también ofrece un aporte
extra de magnesio para favorecer la fotosín-
tesis, de calcio para aumentar la resistencia
y la calidad de los cultivos, así como de azu-
fre para potenciar la formación de proteínas

y aceites. El alto contenido en azufre de ICL
PotashpluS garantiza un desarrollo sano y
mayor rentabilidad y calidad de todos los
cultivos, especialmente de los de colza ole-
aginosa, cereales de invierno, legumbres y
hortícolas, que siempre se deben fertilizar
con aportes de azufre. 
ICL PotashpluS es un fertilizante con cua-
tro nutrientes totalmente solubles en agua.
Así, es importante destacar que el patrón de
solubilidad prolongada de Polysulphate
reduce el riesgo de lavado del azufre y
garantiza su disponibilidad durante todo el
ciclo del cultivo. Teniendo en cuenta la defi-
ciencia de magnesio en los suelos agrícolas,
cada vez está más extendida, su aporte extra
favorece el aumento de rendimientos y la
calidad final de los diferentes cultivos.
Entre las ventajas más destacadas de ICL
PotashpluS podemos destacar:

-El aporte en una sola aplicación de cuatro
nutrientes esenciales para mejorar la pro-
ducción y la calidad.
-Debido a su composición, con Polysulp-
hate aseguramos también una disponibili-
dad prolongada en el tiempo del azufre, lo
que mejorará la eficiencia del resto de
nutrientes, como es el caso del nitrógeno,
por lo que reduciremos su lavado y aumen-
taremos su eficiencia.
-Es un fertilizante totalmente soluble, que
pone todos los nutrientes a disposición de la
planta cuando más los necesita.
-Su facilidad de aplicación distribuyéndose
con precisión hasta los 36 metros.

MAS INFORMACIÓN:

EMPRESAS Y MERCADOS
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“Damos más protagonismo 
al higo que al chocolate”

Luisa Mª Sánchez
Gerente de La Cuba Bio Higos

ICL PotashpluS, 
tecnología natural perfecta
para los cultivos exigentes 

en potasio que demanden altas
cantidades de azufre
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Pazzis Díe es la nueva presidenta de la SME
y coautora de las Guías de setas de Extrema-
dura (vol. I 1987 y II 1989) de Ediciones
Fondo Natural.

¿Cuál es el origen y objetivos de la Socie-
dad Micológica Extremeña?
La Sociedad Micológica Extremeña, es
una sociedad sin ánimo de lucro, que se
constituye en Cáceres en marzo de 1981.
En otoño de 1988 cuando aumenta de
manera explosiva contando con socios por
toda la geografía extremeña. Actualmente
somos 285 socios. 
La SME cuenta con publicaciones propias 
-Boletín informativo anual de carácter divul-
gativo y científico. El primer número ve la
luz en otoño 1990. En 2022, el número
XXXIII incluye especies como primera cita
mundial, aparecidas por primera vez en
Extremadura. 
-El mismo año 1990 comienza la publica-
ción de los Posters de la Sociedad. I (setas
de otoño), hasta este mismo otoño en que
se ha publicado el XXXV.  
En el año 2019 la SME recibió la medalla
de Extremadura otorgada por la Junta de
Extremadura.
Los objetivos de la SME son el estudio y
divulgación de la micología sobre sus pro-
piedades científicas, ecológicas, gastronó-
micas, toxicidad, curativas, etc. A través de
Jornadas Micológicas los lunes y martes
durante el mes de noviembre en distintos

puntos de la Comunidad Autónoma. Hay
sedes en Cáceres, Plasencia, Coria, Naval-
moral, Badajoz, Mérida. Y la elaboración de
la normativa que regule aspectos técnicos
de su recolección y conservación de modo
que garantice la conservación y perpetuidad
de este recurso natural. Llevamos años con-
tactando con las distintas administraciones,
sin éxito. Promover formación cultural
entre sus gentes para ampliar conocimien-
tos sobre la importancia de las setas. 
Colaborar con Escuelas de Hostelería para
formar a los profesionales de la cocina extre-
meña en sus aspectos gastronómicos. Y rea-
lizar salidas campestres con expertos a fin
de recoger, estudiar, aprender y disfrutar de
las setas en su medio natural. 

En España, en cuanto a abundancia y
variedad y calidad de setas, ¿qué impor-
tancia tiene Extremadura?
No creemos que haya grandes diferencias
en cuanto a cantidad con otras CCAA, ya
que no existe un catálogo oficial de setas
que crecen en Extremadura. Sí hay variabi-
lidad en relación a la abundancia de distin-
tas especies, supeditada como en otras
regiones a las condiciones climatológicas. 
En cuanto a la calidad gastronómica supe-
ramos a muchas regiones en setas comesti-
bles como Boletus aereus (hongo negro),
Amanita caesarea (huevo de rey), Amanita
ponderosa (gurumelo), Terfezia Spp (criadi-
llas de tierra), ….

¿Está cambiando mucho la seta extremeña
por el cambio climático?
En los últimos años se observa un retraso
en la aparición de setas termófilas sobre
todo y su presencia se alarga más en el tiem-
po. Hace años comenzaba la eclosión a fina-
les de septiembre-principios de octubre y
actualmente es raro verlas antes de finales
de octubre o entrado noviembre. Otros
indicios hacen pensar en la influencia del
cambio climático en cuanto a la micobiota
extremeña, ya que aparecen especies forá-
neas que hace años no se veían, al encontrar
condiciones climáticas apropiadas que antes
no existían.

¿Cuáles son las setas más apreciadas que
se pueden encontrar en Extremadura?
Si hablamos de comercialización, distribu-
ción, hay una lista bastante extensa de setas
muy apreciadas como los Boletus, huevo de
rey, níscalos, rebozuelos, gurumelos, cria-
dillas, parasoles, pie azul etc.

¿La hostelería extremeña apuesta en sus
cartas por las setas?
De unos años a esta parte, las setas se han
puesto de moda y no hay restaurante que
se precie que en temporada no cuente con
platos exclusivamente de setas. Durante las
Jornadas Micológicas son muchos los res-
tauradores que colaboran con SME para ela-
borar distintas recetas con estos productos
naturales.

MEDIO AMBIENTE

Pazzis Díe Ortega
Presidenta de la Sociedad Micológica Extremeña
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Amanita poderosa (gurumelo) Amanita caesarea (huevo de rey) Boletus aereus (hongo negro)
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“En calidad gastronómica
superamos a muchas

regiones en setas
comestibles”

Fotos: ©José Becerra 
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La nueva IGP Cabrito de Extrema-
dura protegerá a la “la carne fresca
y despojos procedente de las cana-

les de los cabritos controlados o de su
despiece, de ambos sexos, nacidos y cria-
dos en el territorio de la Comunidad
Autónoma de Extremadura, procedente
de las razas Caprinas Verata, Retinta, Flo-
rida, Malagueña, Murciano-Granadina,
Blanca Andaluza, Cabra de las Mesetas o
Serrana, Payoya, o los cruces entre dichas
razas. Habrá dos categorías comerciales
de Cabritos: “Cabrito de Extremadura”
categoría lechal procedentes de madres
que se crían en régimen extensivo o
semiextensivo, y que se han alimentado
exclusivamente con leche materna. Y
“Cabrito de Extremadura”, procedentes
de madres que se crían en régimen exten-
sivo o semiextensivo, pudiendo comple-
mentar su lactancia con concentrados
compuestos fundamentalmente por cere-
ales y leguminosas hasta el destete”. 
Raúl Muñiz, que también es director téc-
nico de la IGP CORDEREX, analiza su
desarrollo. 

¿Qué debe suponer para el sector capri-
no extremeño la puesta en marcha de
esta nueva IGP Cabrito de Extremadu-
ra?
Se trata de la primera IGP de carne de
cabrito en España lo que supone un
empuje para el sector caprino extremeño
en general. Además, la creación de la IGP
es una herramienta importante para
intentar coordinar y regular la produc-
ción y transformación de esa exquisita
carne.

¿A cuántas explotaciones y ganaderos
integra en la actualidad la IGP Cabrito

de Extremaduray en qué zonas de Extre-
madura es más activa?
En estos momentos, la IGP está arrancando
su actividad y nos encontramos en proceso
para la tramitación de las inscripciones de

los ganaderos e industrias. Se están reci-
biendo numerosas solicitudes pero el pro-
ceso requiere un riguroso control por par-
te del Consejo Regulador, con la realización
de las inspecciones y auditorias correspon-
dientes para la correcta inscripción.
Desde la IGP se está apostando por hacer
las cosas bien desde el principio y realizar
el procedimiento de inscripción rigurosa-
mente y con los plazos necesarios. Por ello,
no prima el volumen de inscripción sino la
calidad de la IGP.

Por sus características y precios, ¿el
perfil de cliente principal de la nueva
IGP será el consumidor particular o el
Canal Horeca de restaurantes?
Según estudios realizados, el perfil del
cliente principal para el consumo de car-
ne de cabrito bajo este sello de calidad es
el Canal Horeca, especialmente restau-
rantes. Más que por cuestión de precio,
esta carne es muy apreciada por los res-
tauradores y de ahí que su comercializa-
ción se enfoque a este sector. 
No obstante, el consumidor particular
también podrá adquirir el producto fácil-
mente.

¿La nueva IGP puede tener sinergias
comerciales con la IGP CORDEREX?
Efectivamente, ambas IGP’s  van a com-
partir sinergias comerciales. La IGP
CORDEREX ha sido la tractora de la
IGP Cabrito de Extremadura. Además
de compartir algunos productores, la
industria de transformación y comercia-
lización es común, ya que ambas son car-
nes que usan los mismos canales de dis-
tribución.
A partir de ahora se tiene prevista la rea-
lización de acciones de promoción con-
juntas con el objetivo de reforzar la ima-
gen y posicionamiento de las dos IGPS,
tanto de la carne de cordero como de la
carne de cabrito.
Con esta colaboración se pretende facili-
tar la entrada de la carne de cabrito IGP
en los mercados en los que la IGP COR-
DEREX ya se encuentra posicionado, así
como facilitar la entrada de la carne de
“Cordero de Extremadura” en los nuevos
mercados donde el cabrito se pueda posi-
cionar, tanto a nivel nacional como a
nivel internacional.

EXTREMADURA GANADERA

Raúl Muñiz
Director Técnico 
de la IGP Cabrito de Extremadura
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“Somos la primera 
IGP de carne de cabrito en España”

con el patrocinio de
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Diego Orzáez es Investigador del
Instituto de Biología Molecular y
Celular de Plantas (IBMCP, CSIC-

UPV, España). Su doctorado se centró en la
muerte celular programada en plantas.
Actualmente, codirige el grupo de Genómi-
ca y Biotecnología de las Plantas del
IBMCP, donde continúa trabajando en el
desarrollo de herramientas de ingeniería
genética y biología sintética para diseñar
plantas biofactoría que puedan producir
substancias valiosas para campos como la
medicina o la farmacia.

¿En qué consiste básicamente el proyecto
Newcotiana ?
Newcotiana es un proyecto financiado por
la Unión Europea en el que participan 18
grupos de investigación de empresas, uni-
versidades y centros de investigación de
toda Europa, entre ellos el CTAEX y el
CSIC. Newcotiana ha tenido como objeti-
vo el desarrollo plantas de tabaco “biofac-
toría”, es decir, plantas dedicadas a la pro-
ducción de compuestos para uso industrial,
fundamentalmente en los sectores far-
macéutico y cosmético. Tecnológicamente,
este objetivo requiere enriquecer la compo-
sición de las hojas de tabaco en moléculas
de alto valor añadido. Para conseguirlo, los
investigadores del proyecto han hecho uso
de nuevas tecnologías de mejora genética, y
en particular de la tecnología CRISPR, una

especie de tijera molecular de alta precisión
cuyas inventoras recibieron el premio Nobel
en 2020.
Durante el proyecto, que está ahora en su
última fase, se han desarrollado con éxito
nuevas variedades que no producen nicoti-
na y en su lugar acumulan otras moléculas
antiinflamatorias con potencial terapéutico
en enfermedades autoinmunes. También se
han generado plantas que acumulan escua-
leno, un componente esencial en la formu-
lación de muchas vacunas. Algunas de estas
nuevas variedades ya se han comenzado a
cultivar en campo para estudiar su com-
portamiento en condiciones reales de culti-
vo. Todo ello se ha conseguido en un tiem-
po récord de poco más de cuatro años,
pandemia incluida, lo que da una idea del
potencial de las nuevas tecnologías genó-
micas para generar nuevas variedades que
ayuden a la productividad y la sostenibili-
dad de nuestra agricultura.

¿Qué importancia puede tener convertir el
cultivo de tabaco en una biofactoría?
La importancia radica en la posibilidad de
cultivar tabaco para un uso diferente al de
fabricar cigarrillos. De esta forma se preten-
de preservar el cultivo, pero cambiando su
uso final por uno más acorde con la eco-
nomía del conocimiento. Este tipo de culti-
vos tecnológicos pueden ayudar a fijar
población en zonas rurales, atrayendo a
profesionales altamente cualificados en
campos como la biotecnología o la inge-
niería agrícola. Además, tienen asociada una
industria auxiliar para la extracción y puri-
ficación de los compuestos de interés, que
puede contribuir también a revitalizar zonas
rurales. 

¿Los cambios genéticos para un uso alter-
nativo de la planta del tabaco supondrían
cambios en el tipo del cultivo de la planta
en campo para el agricultor?

En principio en su mayor parte las prácticas
agrícolas no serían muy diferentes de las
actuales, con la excepción de la cosecha.
Hay que pensar que el destino final de una
biofactoría es el aprovechamiento integral
del material vegetal, empezando por la
extracción de compuestos activos. Por tan-
to, el cosechado debería ser distinto al que
se utiliza en la recolección de las hojas de
tabaco, adaptándolo para maximizar la
obtención compuesto principal que se pre-
tende valorizar.

¿Estos nuevos usos  podrían impulsar
incluso el crecimiento del cultivo?
Ese es desde luego uno de los objetivos fun-
damentales con los que se ha trabajado en
Newcotiana. Pero la consecución de este
objetivo pasa en primer lugar por conseguir
establecer a corto y medio plazo cultivos
viables económicamente que convivan con
la producción de tabaco tradicional.  Los
nuevos cultivos tecnológicos han de ganar-
se la confianza de los agricultores y los con-
sumidores, y esto no se consigue de un día
para otro.
Si conseguimos implementar las primeras
plantaciones viables económicamente, esto
podría atraer nuevas inversiones y efectiva-
mente, revitalizar el sector. Newcotiana ha
contado con el apoyo decidido por parte de
los productores locales y la Junta de Extre-
madura.

I+D AGRO

Diego Orzáez
Investigador del IBMCP
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Reunión en CTAEX Tabaco (Foto: CTAEX)
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“Es posible cultivar tabaco
para un uso diferente 

al de fabricar cigarrillos”
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Ibercaja, a través de Ibercaja Media-
ción de Seguros, cuenta con una
completa gama de seguros, dando

cobertura a los riesgos que afectan a las
explotaciones agropecuarias en España.
La volatilidad de los precios de los sumi-
nistros agrarios, la escasez de recursos
productivos y las inclemencias atmosféri-
cas, entre otros, están afectando negati-
vamente al sector agrícola. Para contra-
rrestar el impacto económico que estos
riesgos suponen para la producción del
sector agro, Ibercaja proporciona un ase-
soramiento integral a los clientes con las
coberturas destinadas a cubrir los daños
potenciales. 
Los efectos producidos por las heladas,
por la ausencia de precipitaciones y por
las tormentas de pedrisco han elevado la

previsión de siniestralidad a más de 714
millones de euros hasta el 31 de octubre,
con una superficie afectada de más de 1,9
millones de hectáreas en toda España. 
Ibercaja ofrece, entre otros, seguros
como el de explotaciones agropecuarias,
el seguro multirriesgo ganado o el de res-
ponsabilidad civil Agrocaser. A estos
seguros se unen, a través de Caser, los
seguros específicos de Agroseguro, como
el seguro de explotaciones olivareras, fru-
tales, tomates, uva, frutos secos, y otros
cultivos. 
Como complementario al seguro de
explotaciones de herbáceos, Ibercaja dis-
pone del seguro “Masvalor”, suscrito con
Caser, permitiendo incrementar la
indemnización al cliente, de forma que el
capital asegurado es el resultado de mul-

tiplicar la producción total en kilos decla-
rada en cada parcela por el complemento
de precio fijado. Para la campaña 2023,
se está valorando incluir en el seguro
“Masvalor” otros cultivos asegurables del
grupo herbáceos, así como disponer de
un complemento de precio elegible
(10%-20%-30% sobre el precio de Agro-
seguro). 
El compromiso de Ibercaja con el sector
agrario se pone de manifiesto con la pro-
ximidad y cercanía que ofrecen las 280
oficinas especializadas y una amplia red
de profesionales expertos en seguros para
dar el mejor servicio y asesoramiento. Los
gestores de la entidad facilitan la inscrip-
ción del cliente en la base de datos inte-
gral de subvenciones de ENESA para
poder beneficiarse de las ayudas.

AGRONOTICIAS

Ibercaja ofrece la gama de
seguros más completa para cubrir 
riesgos climáticos y productivos 
de explotaciones agropecuarias
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Al igual que en el resto de España,
en Extremadura, Santander está
firmemente comprometido a con-

tribuir al progreso de las personas, las
empresas y la sociedad.
Como muestra de este compromiso, a lo
largo de 2022, el banco ha apoyado al sec-
tor agroalimentario extremeño con 190
millones de euros en 2022, un 3% más
que el año anterior. La contratación del
Préstamo I+D+I Agro o los préstamos a
largo plazo para la transformación de fin-
cas a cultivos más rentables, con foco en la
digitalización y la sostenibilidad, han sido
algunos de los productos más demanda-
dos durante el año por nuestros clientes.
La Campaña de la PAC 2022, en la que el
banco preconcedió el anticipo de su cobro
a 63.000 clientes en toda España, la Cam-

paña vitivinícola y la del olivar, con la que
de forma especial reforzó la liquidez de las
empresas del mundo del vino y del aceite
de oliva, pemitiéndoles afrontar los eleva-
dos costes de producción, han sido tres de
los hitos más importantes del respaldo de
Santander al sector agroalimentario
español durante este último año.
Cabe destacar que el banco ha sido pione-
ro en hacer llegar a sus clientes la suscrip-
ción al Cuaderno de Campo Digital, una
herramienta clave para registrar toda la
información de sus explotaciones, para
una lograr una agricultura más sostenible
y digital y que será un elemento obligato-
rio en la nueva PAC 2023-2027. 
De la misma forma, en Santander segui-
mos apostando por la modernización y
digitalización del sector con el lanzamien-

to del leasing de plantas con Agromillora y
del renting financiero de atomizadores, la
maquinaria que permite a los agricultores
mejorar la calidad del tratamiento fitosa-
nitario de sus explotaciones, la rentabili-
dad de las mismas y su digitalización, así
como el impulso en la sostenibilidad de
sus cultivos.
Y por supuesto, debemos destacar tam-
bién el lanzamiento del Fondo Agro
Smart, una vía de financiación estratégica
para empresas del sector que quieren
ampliar sus inversiones y acometer nue-
vos proyectos de crecimiento, transforma-
ción de fincas, digitalización y creación de
empleo.

La alta inflación no solo impacta en
la cesta de la compra de los ali-
mentos o en los costes de produc-

ción de la actividad agraria o agroindus-
trial. Sino también de forma directa en el
precio de muchos arrendamientos de tie-
rras agrarias cuya renovación o actualiza-
ción depende en ocasiones del IPC anual. 
La realidad del campo extremeño mues-
tra hasta qué punto los arrendamientos
son muy importantes ya que suponen
847.711 hectáreas de terreno, según
datos del Anuario Estadístico de Extre-
madura que edita la Junta del año 2021.
Teniendo en cuenta un total de 2,42
millones de hectáreas, suponen algo más
de un tercio. En aparcería y otros tipos

de tenencia hay un total de 118.481
hectáreas de terreno. En un gran porcen-
taje de los casos, los arriendos se esta-
blecían de octubre a octubre, según el
año agrícola.
Según los datos del Anuario Estadístico
de Extremadura, la región disponía en el
año 2021 de un total de 58.958 explota-
ciones agrarias propiedad de personas
físicas, 1.786 de sociedades mercantiles,
125 de titularidad pública, 106 de coo-
perativas de producción y 1.551 de otros
tipos de propiedad. 
Las tierras labradas en Extremadura con-
centran un total de 954.350 hectáreas de
terreno, mientras que los cultivos perma-
nentes suman 1,47 millones. Otras super-

ficies, entre las que destacan las forestales,
alcanzan las 596.591 hectáreas. 
A diferencia de un arrendamiento de pro-
piedad de una vivienda, los arrenda-
mientos de tierras agrícolas cumplen
unas condiciones legislativas específicas
que se guían por la Ley 49/2003 de 26 de
noviembre de Arrendamientos Rústicos
(actualizada posteriormente con la Ley
26/2005). Según la Ley de Arrendamien-
tos Rústicos, la duración de los contratos
de arrendamiento de tierras agrícolas es
de cinco años. Al término de este perio-
do, si el arrendador quiere recuperar la
posesión de la finca, deberá comunicár-
selo al arrendatario con un año de ante-
lación.

AGRONOTICIAS
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“Hemos apoyado al sector
agroalimentario extremeño con
190 millones de euros en 2022”

Pedro A.  Izquierdo,
Director Negocio Agroalimentario Territorial 
de Extremadura de Santander

La inflación complica los
arrendamientos agrarios,
que suman 847.000 has 

en Extremadura
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Extremadura es una de las grandes
potencias europeas en el cultivo y
producción de higos, especialmen-

te en secos, pero también en fresco y para
industria. Es la región de lejos que tiene
mayor extensión de cultivo de higueras,
13.190 según los últimos datos de ESY-
RE del Ministerio de Agricultura. La
segunda región en extensión de cultivo es
Baleares con 2.869 has y la tercera Anda-
lucía con 2.197 has. 
Extremadura concentra actualmente el
59,4% del total de cultivo de higueras en
España. Un cultivo en expansión, más
moderada que la de otros frutos como la
aceituna o el almendro, pero que también
está experimentando con nuevo modelos
de plantación incluso en superintensivo. 
Un proyecto del Centro de Experiencias
de Cajamar en Valencia ha analizado el
comportamiento de distintas variedades
de higuera en el sistema superintensivo
bajo invernadero. 
Hasta ahora en Extremadura si había dife-
rentes plantaciones de higueras en inten-
sivo y casi en superintensivo pero a cielo
abierto. En California y México si está
más experimentada este tipo de planta-
ciones de higueras bajo cubierta enfoca-
das sobre todo a producción de higo fres-

co. Actualmente, España es el sexto pro-
ductor mundial de higos, un mercado
dominado comercialmente tanto en seco
como en fresco por Turquía, seguida de
Egipto y Marruecos. 
En el Centro de Experiencias de Caja-
mar, ubicado en la población de Paipor-
ta (Valencia), se realizó una plantación de
higuera el día 17 de mayo de 2019, en un
invernadero multitúnel de 1.000 m2 con
cubierta de malla de 14 x 12 hilos de
polietileno. Se empleó un marco de plan-
tación superintensivo, con una densidad
de 10.101 plantas/ha, en cultivo sin sue-
lo. 
Las variedades inicialmente ensayadas
fueron la Dalmatie, que es una variedad
bífera, con frutos de color verde y pulpa
de color rojo intenso. Y la Cuello de
Dama Negro, que es una variedad unífe-
ra, con frutos de color negro y pulpa de
color rojo intenso. Un año más tarde, el
día 8 de mayo de 2020, se plantaron dife-
rentes variedades de higuera, entre las
que destacan la Negra cabezuela (bífera
de piel negra); San Antonio (bífera de piel
negra); Albacor (Colar de Elche) (bífera
de piel negra); Brown Turkey (bífera de
piel negra); De Rey (bífera de piel negra)
y Banane (bífera de piel verde).

Higos y brevas
En esta experiencia se analizaron por separa-
do el comportamiento productivo en las
modalidades de producción de brevas y de
higos. Se realizó una valoración de las dife-
rentes variedades, donde se puntuó el aspec-
to exterior e interior, facilidad de pelado, sabor
y textura. 
La recolección de higos de la variedad Dalma-
tie se inició el día 2 de agosto y finalizó el día
18 de noviembre de 2021. La mayor produc-
ción de higos se produjo durante los meses de
septiembre y octubre, cuya producción supu-
so aproximadamente el 75 % de la produc-
ción comercial total. 
La recolección de higos de Cuello de Dama
Negro se inició el día 10 de septiembre y fina-
lizó el 13 de diciembre. La producción comer-
cial acumulada final fue de 4.275 kg/ha. El 45
% de la producción comercial se obtuvo en el
mes de octubre. Como conclusión, destaca la
buena producción y calidad de la Dalmatie,
así como la buena producción de Brown Tur-
key, Negra Cabezuela y San Antonio. 
En Extremadura, el Cicytex, en la Finca La
Orden, Guadajira (Badajoz) se ha convertido
en un referente nacional e internacional en la
investigación de variedades de higuera, parti-
cipando en programas europeos de gran
interés como es Figgen. 

CULTIVOS
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El cultivo de higuera experimenta
en superintensivo en invernadero

Con plantaciones de 10.101 higueras/has, donde han destacado 
las variedades Dalmatie, Brown Turkey, Negra Cabezuela y San Antonio

Brown Turkey Dalmatie

Higueras en invernadero
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¿Cómo surgió el proyecto de Sementes
Vivas en Portugal y en qué momento se
encuentra, y qué importancia tiene su
filial española, Semillas Vivas desde
Badajoz?
Sementes Vivas surgió de la mano de tres
entusiastas por la sostenibilidad, por un
lado, con la idea de Stefan Doeblin, que el
principio básico de la humanidad era aso-
ciar la comida sana con la agricultura ecoló-
gica y biodinámica, de ahí que el sueño fue-
se dejar su huella ecológica en el planeta. Y
por otro, la idea de Paulo Martinho y
Micha Groenewegen, que querían mostrar
la biodiversidad que se ha perdido en las
últimas décadas. Cuando se conocieron
descubrieron que la mayoría de los alimen-
tos orgánicos no se producen a partir de
semillas orgánicas sino de semillas conven-
cionales. Mientras, acreditaban que la vida
empieza a menudo con las semillas y que
los alimentos sanos deben venir de semillas
ecológicas y biodinámicas. Por eso, crearon
en 2015 una empresa de semillas 100%
ecológicas y biodinámicas. Tenemos más de
300 variedades de semillas: verduras, flores,
hierbas aromáticas, abonos y legumbres.
Acreditamos que la vida empieza a menudo
con las semillas y que los alimentos sanos
deben venir de semillas ecológicas y bio-
dinámicas. 
En los últimos años hemos tenido bastante
demanda, por eso la necesidad de expandir
para diferentes mercados en Europa. En
2017 abrimos la filial en España, en 2020
en Suiza que abastece el mercado suizo y
alemán, y en 2022 en Francia. 

Seguimos creciendo, pero de una manera
sostenible para el planeta, por eso estamos
dinamizando la economía local de cada
país, trabajando directamente con agricul-
tores/fincas ecológicas locales para produ-
cir nuestras semillas.
Desde nuestra finca en Portugal con 25
hectáreas, estamos produciendo y conser-
vando las semillas tradicionales de cada
país. Mejoramos las semillas, creamos nue-
vas variedades de acuerdo con el cambio
climático y para mejorar la biodiversidad.
A pesar de seguir creciendo en España el
mercado con más representatividad es el
mercado suizo y alemán, porque también
son de los países en Europa que consumen
y dan más valor a productos y alimentos
ecológicos. 

¿La demanda de hortícolas en ecológico ha
crecido en los últimos años? 
Sí, la demanda por semillas ecológicas cre-
ce a cada año y en los últimos 10 años ha
crecido al entorno de los dos dígitos. Lo
difícil ha sido producir semillas de calidad
suficiente para el mercado. El mercado
extremeño busca más por semillas ecológi-
cas que por Demeter aún y como hay muy
poca oferta es un sector que estamos traba-
jando.

¿Qué importancia tiene para vuestra
empresa el campo de ensayos?
Nuestro campo de pruebas es parte funda-
mental de nuestra finca. Es en estos campos
donde probamos nuevas variedades con
diversos fines, incluido comprobar cómo se

comportan y se adaptan a nuestro clima.
También es aquí donde probamos varios
lotes de nuestra producción cada año, para
comprobar las tasas de germinación, la cali-
dad y la homogeneidad de nuestras varie-
dades. Cada año realizamos estas pruebas
para más de mil lotes diferentes, controlan-
do y manteniendo así la máxima calidad de
nuestras semillas.
Durante el año 2022 hemos lanzado 6
variedades que han sido recuperadas por
nosotros, y hemos estimado hasta 2024 lan-
zar más 4 variedades. Después tenemos
también las nuevas variedades que estamos
mejorando, y a cada año añadimos 5 varie-
dades.

¿El cultivo en pequeños huertos para auto-
consumo ha crecido?
Sí, con la pandemia las personas se preocu-
paron mucho más por la salud y tenían
también más tiempo para dedicarse a su
huerta o empezar una. Durante la pande-
mia hemos visto incrementar nuestras ven-
tas el doble.

¿Contáis con alguna producción de semi-
llas o planta en Extremadura o está pre-
visto en el futuro?
Para satisfacer la demanda, a pesar de tener
una finca en Portugal, nuestros esfuerzos
pasan por aumentar nuestra cadena de agri-
cultores biológicos en España.  Empezamos
con producción en 2021 en Extremadura y
ya tenemos tres agricultores y en el resto de
España seguimos incrementando el núme-
ro de agricultores.

EMPRESAS Y MERCADOS

Irene Fernández Seijas
Directora de Semillas Vivas
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“Estamos produciendo y conservando 
las semillas tradicionales de cada país”
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La planta industrial de procesado de
almendras que el grupo vasco Ibe-
rian Smart Financial Agro (ISFA)

quiere abrir en Miajadas (Cáceres), cerca
de sus industrias tomateras, va aceleran-
do su tramitación urbanística para
comenzar sus obras en este año 2023.
Una ubicación estratégica para la llegada
de almendras de Extremadura, Anda-
lucía, Castilla La Mancha y Portugal, don-
de la propia ISFA ya cuanta con fincas en
producción o pretende tenerlas en los
próximos años. 
Junto a la aprobación en pleno en sep-
tiembre pasado de la transformación
urbanística de la Unidad de Actuación de
Suelo Urbano no consolidado en la par-
cela municipal adquirida por ISFA, hay
otro elemento clave para el desarrollo del
proyecto. Y es el músculo financiero que
ha conseguido ISFA tras la entrada en su
accionariado a primeros de octubre del
2022 de la gestora de activos Azora, con
el 33% del capital. La inversión prevista
en la planta de Miajadas es de 50 millo-
nes de euros y tendrá una capacidad de
procesado prevista de 90.000 toneladas
de almendra en cáscara. 
Actualmente Azora estaba muy centrada
en el sector inmobiliario, donde es uno
de los actores más relevantes del merca-
do nacional tanto en la gestión de activos

hoteleros como edificios residenciales
con una cartera que supera las 20.000
unidades y los 3.500 millones de euros
en valor. En los últimos años también ha
puesto el foco de sus inversiones en los
activos de energías renovables y en resi-
dencias de la tercera edad. Y ahora le ha
tocado el turno al sector agroempresarial,
uno de los que más interés despierta en
fondos de inversión y gestores de activos. 

Nuevas plantaciones
El plan estratégico de ISFA consiste en
desarrollar 10.000 hectáreas de almen-
dros en la península Ibérica siguiendo los
más estrictos criterios de sostenibilidad.
En los últimos cuatro años, la Compañía
ha transformado cerca de 3.000 hectáre-
as y cuenta en desarrollo fincas que supe-
ran las 6.000 hectáreas. El EBITDA de
ISFA previsto para 2022 asciende a 8
millones de euros.
Según Concha Osácar, socia fundadora
de Azora, “con la adquisición de esta
importante participación en ISFA inau-
guramos un área de inversión en com-
pañías que promueven la descarboniza-
ción. Estamos convencidos que este
sector es clave y tendrá un gran desarro-
llo en los próximos años”. 
Está previsto que el Centro Industrial
de Almendra en Miajadas -como le gus-

ta llamarlo a sus promotores- estará enfo-
cado a la limpieza, descapotado, secado,
almacenaje y descascarado de almendra.
Tanto para el sector agroalimentario en
diferentes presentaciones y formatos,
como también para la industria cosméti-
ca. 

En regadío
Según datos del Encuesta de Superficies
Agrarias (ESYRE) del Ministerio de Agri-
cultura, en los últimos seis años -del
2015 al 2021- el cultivo del almendro ha
crecido con 15.000 nuevas hectáreas en
la región. Si en el año 2015 había un total
de 3.207 hectáreas, a finales del 2021 su
número había crecido hasta las 18.314
hectáreas. De ellas, más de 12.000 hectá-
reas en la provincia de Badajoz.
La expansión del cultivo del almendro,
animada por la sólida demanda mundial
del producto y por los precios en origen,
ha sido también muy activa en otras
regiones españolas. España ha pasado de
contar con 580.467 hectáreas de almen-
dro a 744.050 hectáreas a finales del
pasado año. Extremadura actualmente es
la séptima región española en extensión
del cultivo, por detrás de Andalucía -que
lidera la producción española- Castilla-
La Mancha, Murcia, Aragón, Comunidad
Valenciana y Cataluña. 

EMPRESAS Y MERCADOS
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La industria de almendras 
de Miajadas tiene asegurada 
su financiación tras comprar 

la gestora Azora el 33% de ISFA
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El sector turístico se ha convertido en
los últimos años en un motor
económico y laboral importante,

especialmente en algunas ciudades y
comarcas extremeñas. Aunque lo ocurrido
durante los años 2020 y 2021 por las res-
tricciones provocadas por la pandemia del
Covid supuso un parón importante para el
sector, loa datos de los últimos meses del
2022 muestran ya que se acercan a los
niveles prepandemia. Tanto en viajeros,
nacionales y extranjeros, como en pernoc-
taciones.  
Según los propios datos de la Dirección
General de Turismo de la Junta de Extre-
madura, es a partir del primer trimestre del
año 2022 cuando el número de viajeros
trimestral en la región ya vuelve a superar
los 300.000 turistas. En el 2020 no llega-
ron a los 84.000 y en el 2021 a los
152.000 turistas. 
Además de lo ocurrido por la pandemia,
en los últimos años, el mayor cambio
estructural en el sector turístico ha tenido
que ver con la oferta de establecimientos y
plazas. Con la consolidación de la oferta
rural -casas, hoteles y apartamentos rura-
les- que suman 970 establecimientos en la
región que suman 16.400 plazas, y tam-
bién con la irrupción de los alojamientos
turísticos que ya se acercan a los 500 en
toda la región con casi 4.000 plazas. Esto

ha provocado que en un mes normal, más
de una tercera parte de los viajeros que
pernoctan en la región lo hacen ya en esta-
blecimientos no hoteleros. 

Turismo rural
Hay que tener en cuenta que Extremadu-
ra es una de las regiones españoles que
cuenta con más oferta de casas rurales. A
finales del 2021, su número ascendía a
665, de las que 492 se ubicaban en la pro-
vincia de Cáceres y 173 en la de Badajoz.
Hace una década, el número de casas rura-
les era de 394. Por su parte, había 66 hote-
les rurales, 48 de ellos en la provincia de
Cáceres, y un total de 235 apartamento
rurales, de ellos 200 en la provincia de
Cáceres. Es muy importante destacar que
por su perfil de viajeros y tipo de estancia,
la pernoctación media en las casas y hote-
les rurales es sensiblemente mayor que la
de los hoteles, alcanzando ya las tres
noches de media en muchos casos frente
a los 1,70 días/viajero de los hoteles. 
Por su parte, la irrupción de los aparta-
mentos turísticos ha sido vertiginosa en la
región, alcanzando ya los 496 (384 de
ellos en la provincia de Cáceres) cuando
hace una década no llegaban a los 100. La
región también dispone actualmente de 28
campings, de los que 25 están ubicados en
la provincia de Cáceres.

Oferta hotelera
Esta mayor oferta de turismo rural y de
apartamentos turísticos ha provocado rea-
justes en la oferta hotelera tradicional. Así,
en la región había un total de 97 hoteles de
tres, cuatro y cinco estrellas hace una déca-
da, cuando actualmente hay abiertos 90 de
estas tres categorías. La pandemia también
se ha llevado por delante a algún estableci-
miento. En la actualidad hay operativos en
Extremadura seis Paradores, 5 hoteles de
cinco estrellas, 41 hoteles de cuatro estre-
llas, 44 de tres estrellas, 48 de dos estrellas
y 35 de una estrella. 
Mientras, en el caso de la oferta gastronó-
mica, la región disponía a finales del 2021
de 1.638 restaurantes, de los que 5 son de
cuatro tenedores, 29 de tres tenedores y
292 de dos tenedores. La reciente tercera
estrella Michelin para Atrio, y la perma-
nencia de su estrella para Versátil en Zar-
za de Granadilla permiten potenciar aún
más la importancia del producto gastronó-
mico como destino turístico asociado y
complementario. Curiosamente, la segunda
ciudad que más visitantes recibe cada año
-Mérida- solo por detrás de Cáceres capi-
tal, no cuenta con ningún restaurante estre-
lla Michelin. Hay que tener presente que
entre Cáceres capital y Mérida concentran
más de un tercio de los turísticas globales
que recibe cada año Extremadura. 

TURISMO EXTREMADURA/FITUR 2023
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Más de un tercio de los turistas 
en Extremadura duermen en casas
rurales o apartamentos turísticos

En la región hay 665 casas rurales y 496 apartamentos
turísticos frente a 179 hoteles
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El sector turístico de ha convertido en
uno de los mayores dinamizadores
de la economía y el empleo en la

provincia de Cáceres, así como del mundo
rural. En la Feria Internacional de Turis-
mo Fitur 2023, que tiene lugar en IFEMA
de Madrid, con la presencia de touropera-
dores y agencias de viajes de decenas de
países. La Diputación de Cáceres centrará
su oferta tanto en la Segunda Edición de
JATO: encuentro de oportunidades en el
medio rural, como en el programa Turi-
nagua, una red de destinos turísticos de
aguas de interior a nivel nacional que apro-
vechará todo el potencial de la provincia
con sus embalses y pantanos en torno a
productos y actividades turísticas.
Hay que recordar que la primera edición
de JATO, celebrara a primeros de junio en
Cáceres capital, fue un gran éxito de par-
ticipación ciudadana en sus diferentes acti-
vidades. La Plaza Mayor, la Plaza de las
Veletas, la Plaza de Santa María, la de San
Mateo, la de Conde de Canilleros, San Jor-
ge, el Foro de los Balbos… Se puede decir
que toda la ciudad monumental de Cáce-
res fue “conquistada” por los pueblos de la
provincia de Cáceres, por sus artesanos,
sus empresarios, sus productores, sus
artistas… Y ha sido en el marco de JATO
Encuentro de Oportunidades en el
Medio Rural, organizado por la Diputa-
ción de Cáceres. Como destacó el presi-
dente de la Diputación de Cáceres, Carlos

Carlos, se trata de “poder conocer de cer-
ca todas las potencialidades del medio
rural de nuestra provincia, y podremos
comprobar que en los pueblos se puede
emprender, se puede invertir y se puede
vivir, y con una mejor calidad de vida”.

Nuevos planes turísticos
Los proyectos en el área de turismo de la
Diputación de Cáceres también han reci-
bido un importante impulso con los nue-
vos planes de sostenibilidad turística apro-
bados por el Gobierno para el Valle del
Alagón y el “Grand Tour Territorios
UNESCO”. 
Estos dos planes presentados por la Dipu-
tación de Cáceres serán financiados con
10 millones de euros por el Plan de Recu-
peración, Transformación y Resiliencia, y
se suman a los ya en marcha en la provin-
cia: Ambroz-Cáparra, Vera-Jerte, Gata-
Hurdes, Cáceres y Plasencia. Además, ya
se trabaja para presentar en la próxima
convocatoria los de Tierra de Cáceres y
Trujillo y Campo Arañuelo.
El Valle del Alagón, que contará con un
presupuesto total de 3.000.000 euros para
un periodo de ejecución de tres años a par-
tir del 2023, presenta una serie de ele-
mentos turísticos que destacan y diferen-
cian a este territorio del resto de zonas de
la provincia de Cáceres. Contiene el recur-
so del río Alagón como seña de identidad,
una ciudad catedralicia de origen romano

con un patrimonio histórico de gran
interés (Coria), recursos patrimoniales
como el Conjunto Histórico de Coria y
Galisteo, entre otros, cuatro fiestas de
interés turístico nacional o regional, exten-
sas superficies de gran valor ambiental y
cultural como las dehesas, regadíos, etcé-
tera, zonas ZEPA de elevadísimo potencial
ecoturístico (Canchos de Ramiro) o la pre-
sencia de la ganadería de toros bravos más
importante del universo taurino en la
comarca. 

Productos turísticos
Como productos turísticos se trabaja en el
ecoturismo, turismo ornitológico, sende-
rismo, cicloturismo/btt, turismo cultural,
turismo religioso y turismo de agua, con
actuaciones como creación de miradores
paisajísticos, embarcaderos, paseos verdes
ecoturísticos, una red de senderos y rutas
cicloturísticas, una iluminación eficiente y
artística del patrimonio, una web destino
Valle del Alagón y soportes digitales.
Por otro lado, el proyecto PSTD Territo-
rios UNESCO abarca todo el arco central
de la provincia de Cáceres, desde la Reser-
va de la Biosfera Transfronteriza Tajo/Tejo
Internacional, pasando por la Reserva de
la Biosfera Monfragüe y terminando en el
Geoparque Villuercas-Ibores-Jara. Contará
con un presupuesto total de 7.000.000
euros, para un periodo de ejecución de tres
años a partir del 2023.

TURISMO EXTREMADURA/FITUR 2023
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La Diputación de Cáceres presenta 
la segunda edición de JATO, encuentro 

de oportunidades en el medio rural, 
y la Red Turinagua durante FITUR 2023
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El Balneario El Raposo
conmemoró el pasado 22
de Septiembre, su Cente-

nario como empresa. En el mis-
mo acto y acompañando al Pre-
sidente de la Junta de
Extremadura, Guillermo
Fernández Vara, participó el
Presidente de la Diputación de
Badajoz, Miguel Ángel Gallar-
do, junto con los Alcaldes de
Puebla de Sancho Pérez,
Agustín Reja, y Usagre, Nuria
Candalija.
El Director General del Balnea-
rio El Raposo, Ignacio Cortés,
destacó que con este acto se pre-
tendía hacer un homenaje a sus
fundadores, las familias Alonso
e Hidalgo, y en representación
de ellas estuvo presente el filán-
tropo Diego Hidalgo Schnur,
que revivió algunos episodios
relacionados con el Balneario.
Además, Cortés destacó la
importancia de esta conmemoración, al tra-
tarse “de una empresa familiar en la que han
trabajado tres generaciones” haciendo una
carrera de resistencia. A la 4ª generación les
ha pedido seguir con el negocio familiar,
pero teniendo presentes unos valores como
“el sacrificio, la pasión, el orgullo de perte-
nencia y la responsabilidad”.
Miguel Ángel Gallardo, por su parte, apuntó
que este Centenario pone de manifiesto ¨el
trabajo de la empresa familiar, pues tres
generaciones han puesto lo mejor para lle-
var adelante el negocio y hay una 4ª gene-
ración calentando banquillo¨. Además, ha
valorado el papel de los fundadores que
demostraron su amor a Extremadura. El
Presidente de la Diputación de Badajoz
aseguró que el Balneario El Raposo ¨es
un ejemplo desde la constancia, la adap-
tación a los cambios y la innovación¨.
El Presidente de la Junta de Extremadu-
ra, por su parte, señaló que todo lo rela-
cionado con la población de edad o la
“economía de las canas, es un reto para
quien sepa verlo y entenderlo”. Asimis-
mo, agradeció la “naturalidad” de los dos
regidores de Usagre y Puebla de Sancho

Pérez, “por ponerse de acuerdo buscando
el interés general”.
En este sentido, la Alcaldesa de Usagre,
Nuria Candalija, apostó por seguir “poten-
ciando este enclave” y también destacó la
“unión de los dos ayuntamientos para sacar
partido a esta zona”. Mientras, Agustín Reja,
primer edil de Puebla de Sancho Pérez, no
dudó en indicar que “este proyecto del bal-
neario es el que más nos motiva”.

Historia
La Sociedad Alonso e Hidalgo S.R.C.,
propietaria y explotadora del Balneario El

Raposo, se constituyó el 1 de
julio de 1.922 en la notaría de
Los Santos de Maimona. En
1.925 se construyó un hotel
de 20 habitaciones dobles
que tuvo como nombre San
José y que sirvió para alojar a
las personas que empezaron
a llegar al balneario en busca
de alivio a sus dolencias. En
1.926 se obtuvo la Declara-
ción de Utilidad Pública y
pasaría, el establecimiento, a
ser considerado como balne-
ario. En el año 1.943 entraría
a formar parte del accionaria-
do de la sociedad la Familia
Cortés, siendo Carlos Cortés
quien compró el 50% de las
acciones de la Sociedad del
balneario a la familia Alonso,
constituyéndose así la Socie-
dad Hidalgo y Cortés S.R.C.
Posteriormente fue Antonio
Cortés, su hijo y padre de los

actuales accionistas, quien se hizo cargo,
junto a su esposa Pilar Moro, de la gestión
y administración del Balneario.
En el año 1.997 se produce el falleci-
miento repentino de Antonio Cortés y sus
cuatro hijos (Ignacio, Gonzalo, Álvaro y
Jaime, actuales administradores de la
sociedad) junto a su viuda, llevaron a
cabo en 1.999 la compra del 50% restan-
te de la Sociedad a la familia Hidalgo. Así
quedó constituida la actual Sociedad Bal-
neario El Raposo S.L. y en ese momen-
to se inició un período de profundas
transformaciones, consistentes en obras,
reformas, ampliaciones, para dotar al
Hotel y Balneario de los servicios e ins-
talaciones con los que cuenta en la
actualidad.
“La clave para que los proyectos
empresariales perduren de generación
en generación está en la ampliación y
diversificación”, destacó Ignacio
Cortés. Además, añadió que “si el bal-
neario sigue activo, es porque cada
generación ha trabajado en aportar algo
nuevo e innovador, para seguir cre-
ciendo y diversificándose”.

TURISMO EXTREMADURA/FITUR 2023
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El Balneario El Raposo celebró 
sus 100 años con un homenaje 

a Diego Hidalgo Schnur
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¿En qué momento se encuentra el proyec-
to de Waygu Ibérico?
Desde el año 2017, hemos cambiado el
proyecto para mejorar la calidad de la car-
ne y adaptarnos a las necesidades de nues-
tros clientes. Hemos cambiado la edad  de
sacrificio y el tamaño de las canales, hemos
bajado casi la mitad la edad de sacrificios a
una media de 24 meses y las canales a una
media de 270 kilos. De ésta forma nos acer-
camos a los estándares de ésta raza en eda-
des y pesos que existe en Japón. Todo ello
ha supuesto cambiar las madres y dejar las
cruzadas f2 y f3 de Wagyu además de pure-
za, pero también continuamos con la raza
Cachena y raza Angus. Logramos una car-
ne única gracias a la cruza de razas de cali-
dad y la pureza con líneas de Wagyu de alta
infiltración, consiguiendo una calidad
superior.
Contamos con 150 madres dedicas al pro-
yecto de  Wagyu Ibérico, 37 de ellas puras
además de 3 sementales de 2 líneas distin-
tas y esperando otro para el 2023 con un
gran potencial. Y con 150 madres f1 y f2
que están como madres de las líneas indus-
triales. También tenemos otros 100 anima-
les para su ceba en nuestras instalaciones.
Supone un proyecto que ha cogido de nue-
vo envergadura ya que somos los produc-
tores y comercializadora de nuestros pro-
ductos de Wagyu Ibérico, desde las carnes
a los curados y embutidos. Hemos llegado
a acuerdos para la elaboración y comercia-
lización de croquetas de Wagyu Ibérico,

platos de 5ª gama de Wagyu Ibérico, bom-
bones de higo con jamón de Wagyu Ibéri-
co, además de alguna otra sorpresa para el
2023.

¿Qué importancia tiene para vuestro pro-
yecto que McDonald's utilice vuestras car-
nes?  
Ser indirectamente proveedor de McDo-
nald's es muy importante y satisfactorio. El
Encinar de Humienta (matadero de Alma-
raz) es quien les envía la carne y gracias a
ello, a nosotros nos valoran algo más nues-
tras carnes. El mayor porcentaje de nues-
tros animales van a esa línea de suministro.
La importancia es muy grande, al igual que
para el proyecto con Carrefour de carnes
sin antibiótico con el que El Encinar de
Humienta cuenta con nosotros. Nuestro
perfil de animales para esta carne es de alta
calidad, se crían en nuestras dehesas y lue-
go con una ceba controlada y con el certi-
ficado de nuestra marca de calidad Carsie-
rra auditada por Certicar, lo que da una
seguridad únicas de trazabilidad y de ges-
tión. Las carnes de nuestra ganadería que
llegan a McDonald's son carnes de calidad
y certificadas. Hay muchos mitos con las
hamburguesas de McDonald's, pero lo
único que hay son productos de calidad y
en gran medida de animales extremeños,
no solo nuestros, sino de muchas otras
explotaciones ganaderas de aquí.

Tantos meses de sequía en 2022, más la

fuerte subida de costes de piensos, ¿cómo
os han afectado?
Somos autosuficientes respecto a la ali-
mentación de los animales de campo, unos
años con otros y la comida recogida (silo y
heno) somos capaces de conseguir que no
nos afecten estos factores si no se hacen
contínuos. Ni la guerra de Ucrania ni la
sequía nos ha afectado en gran medida a
los costes de mantenimiento de los anima-
les de campo. Otra cosa son los animales
que tenemos en los cebaderos, ahí sí hemos
notado la subida. Hemos decidido ampliar
nuestras zonas de siembra de cereal y pas-
tos naturales para forraje y silo y poder
hacer media ceba con producto propio, lo
que nos dará mayor independencia de pro-
veedores externos 

¿Cómo estáis afrontando la comercializa-
ción de vuestro Jamón de Waygu?
Nuestro Jamón de Wagyu Ibérico (marca
registrada a nivel europeo) es el producto
más representativo de los que tenemos
dentro de los curados y embutidos de tra-
dición de la dehesa extremeña. Estamos
teniendo una gran aceptación, hemos bus-
cado formatos comerciales (tanto para el
consumidor en general como a la restaura-
ción) desde la pata curada (Jamón como
paleta) a tenerla deshuesada, buscando
hacerlos tacos y finalmente loncheado a
cuchillo o a máquina y poderlo servir en
sobres, buscando siempre la comodidad de
nuestros clientes.

A LA ÚLTIMA

Alfonso Cobaleda
CEO de Fincas del Borbollón (Wagyu Ibérico)

caudal de extremadura invierno 2023

Alfonso Cobaleda (dcha) junto al chef Dani García
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“Ser indirectamente proveedor de McDonald's
es muy importante para nosotros”
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